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Письма трудящихся. Они 
идут не только в редакции 
газет, но и во многие учреж- 
дения, ведомства. Идут все 
увеличивающимся потоком. 
И это одно из свидетельств 
нашей демократии. Предло> 
жения, замечания по вопро
сам политической, экономи
ческой и культурной жизни 
— одна из форм участия 
советских людей в управле
нии государством, в совер
шенствовании работы госу
дарственного аппарата и 
усилении контроля над его 
деятельностью, в укрепле
нии социалистической за
конности.

Многочисленные отклики 
томичей на статью рабочего 
ТЭМЗа В. Д, Сенцова «Сло
во о рабочей чести» посту
пают, например, сейчас в 
редакции центральных, об
ластных и районных газет. 
И в этих откликах не про- 
Ато одобрение мыслей тон. 
Сенцова, своевременности 
его слова, но и существен
ные добавки, конкретный 
ответ на наболевшие вопро
сы воспитания дисциплины 
труда.

Сознанием высокой ответ
ственности, стремлением 
удовлетворить законные
требования людей следует 
руководствоваться в работе 
с письмами трудящихся. 
Уважительный деловой 
стиль в работе с жалобами 
и заявлениями граждан соз
дан в облздравотделе, УВД, 
областном суде и облпроку- 
ратуре. Руководители этих 
учреждений не нарушают 
сроков расследования, во
время сообщают авторам 
писем о результатах провер
ки их сигналов и принятых 
мерах, причем ответы кон
кретны и обстоятельны. Pj'- 
ководители наводят порядок 
в работе с жалобами и заяв
лениями трудящихся и в 
подведомственных организа
циях.

Однако в нашей области 
еще немало руководителей 
предприятий, организаций и 
учреждений, где равнодуш
ны к письмам, не прислуши
ваются к критике, медленно 
устраняют недостатки. Слу
чаи бюрократизма в работе 
с письмами и жалобами не
редки в Томском горторгот- 
деле, Ленинском и Киров
ском райисполкомах, комби
нате «Томлес», трамвайно- 
троллейбусном управлении.

На страницах газеты 
«Красное знамя» публику
ются взволнованные мате
риалы под девизом «Пьянст
ву — бой!». Читатели не 
только клеймят позором лю
бителей спиртного, но и на
зывают имена продавцов, 
которые нарушают правила 
торговли спиртными напит
ками. Однако Томский гор- 
торготдел не упорядочил 
торговлю этими напитками, 
не сказал своего веского 
слова о том, что работники 
думают предпринять для 
уменьшения пьянства.

Работники комбината 
«Томлес» более двух меся
цев молцали по поводу пи
сем рабочих тов. Крутилина 
из Верегаевского и тов. Ка
рачева из Орловского лес
промхозов. Те сообщали о 
плохих условиях труда. С 
октября прошлого года не 
разобрались с сигналами 
тт. Трифилова и Прохорова 
работники Ленинского рай- 
испрлко1йа.

В управлении Томского 
горкомхоза не ■ искорена 
практика пересылки писем 
тому, на кого жалуются 
граждане. Бюрократизм и 
волокита в, удовлетворении 
просьб трудящихск по- 
прежнему часты,в домоуп
равлениях. Томич тов. Гор
бунов не раз просил работ
ников домоуправления № 6 
отремонтировать печь в 
квартире. Только после вме
шательства' редакции домо
управление произвело ре
монт. Л ведь он потребовал 
всего несколько часов.

Эти факты свидетельству
ют о том, что иные руково
дители не уяснили, что та
кой порочный стиль работы 
наносит огромный вред не 
только их престижу, но и 
авторитету тех организаций, 
которь^е они возглавляют. 
Таким руководителям надо 
напомнить, что бюрокра
тизм и волокита противоре
чат ленинскому принципу 
организации государственно
го аппарата, унижают до
стоинство советского челове
ка.

Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР «О по
рядке рассмотрения предло
жений, заявлений и жалоб 
граждан» был принят в 1968 
году. В Указе подчеркивает
ся право трудящихся, га
рантированное Конституци
ей СССР, обращаться в лю
бые организации и учрежде
ния, установлены сроки рас
смотрения их сигналов. 
Каждый ответ должен под
писывать руководитель. Его 
подпись подтверждает, что 
решение соответствует инте
ресам деЛа, не противоречит 
закону.

•В работе учреждения, 
предприятия, организации 
первое правило — помочь 
человеку, но не выдавать зря 
векселей. «Обещалкины» те
ряют всякое уважение граж
дан. О каком доверии жи
телей усадьбы по улице 
Тверской № 59 к работни
кам горжилуправления мо
жет идти речь, если они в 
течение • трех .лет обещают 
провести в их дом канали
зацию, но не делают и под
ходов к тому, чтоб легли в 
землю трубы?

Деловитость — достоинст
во людей, умеющих держать 
слово, беречь свое и чужое 
время. На это нацеливают 
нас и решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС, поста
вившего в повестку дня со
вершенствование организа
ции и управления народным 
хозяйством, строгое соблю
дение трудовой и государст
венной дисциплины.

Работа с письмами и жа
лобами немыслима без атмо
сферы деловитости, без хо
рошо поставленной провер
ки исполнения, без тщатель
ного контроля за тем, как 
претворяется в жизнь то 
или иное решение, указание. 
Исполкомы местных Сове
тов для рассмотрения пред
ложений, заявлений и жалоб 
граждан обязаны привле
кать своих депутатов и ак
тив, а предприятия и учреж
дения — опираться на на
родных контролеров, передо
вых рабочих, служащих, 
колхозников. В необходи
мых случаях предложения 
граждан, а также результа
ты рассмотрения жалоб и 
заявлений должны обсуж
даться на собраниях коллек
тивов или по месту житель
ства.

Государственные органы 
обязаны систематически 

проверять стиль рассмотре
ния писем и жалоб на пред
приятиях, в учреждениях и 
организациях, принимать 
действенные оперативные 
меры к устранению недо
статков. Конечно, несправед
ливо обиженный человек 
обязательно найдет у нас 
управу на бюрократа. Но че
ловек должен всегда чувст
вовать твердую и надежную 
руку помощи не только по 
обязанности, но и по высо
кому чувству долга. Человек 
не должен терять зря время, 
ведь его письмо, даже очень . 
личное, затрагивает не толь
ко его судьбу.

Сотни писем с радостями 
и печалями,' раздумьями и 
предложениями ежедневно 
ложатся на стол руководи
телей. От того, как к ним 
относятся, как на них реа
гируют, , судят. о соответст
вии. руководителя занимае
мой должности, о его дело
витости, оперативности, сер
дечности.

■'-чмщщц

Идет весна юбилейного 
года. В жизни нашей обла
сти она будет насыщена 
большими событиями. Это, 
например. строительство 
крупнейшего в нашей стране 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск. Скоро навигация, 
и строители готовятся к 
броску; расчищают трассу, 
накапливают в речных пор
тах оборудование и технику.

В том, что по древней на- 
рымской . земле скоро поте
чет мощная, нефтяная река, 
— заслуга геологов, открыв
ших в Среднем Приобье де
сятки месторождений. Идет 
счет открытиям на десятки 
и тогда, когда оценивается 
вклад томских разведчиков 
недр в развитие производи
тельных сил нашей области. 
Одяако для правильной 
оценки перспектив области, 
располагающей огромными 
богатствами, от геологораз
ведчиков требуется неизме
римо больше.

После выхода в свет по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР об 
ускоренном развитии нефте
добывающей промышленно
сти в Западной Сибири том
ские геологи решили увели

чить прирост запасов нефти 
и газа в б.лижайшем пятиле
тии. Ценность этой инициа
тивы для всех очевидна. Де
ло теперь в том, как раз
ведчики недр справляются с 
сегодняшними задачами, — 
в них гарантия будущих ус
пехов.

Коллективы экспедиций 
работают не год и не два. 
Есть опыт, все то, что необ
ходимо и, как говорят, при
ложимо. Казалось бы, тре
вога неуместна. Но этой 
тревогой поделился месяц 
назад на страницах нашей 
газеты главный геолог Алек- 
сандрювской нефтеразведоч
ной экспедиции И. В. Пис
кунов. Тема ■ его статьи — 
низкое качество поисково- 
разведочных работ, приво
дящее нередко к тому, что 
месторождения подолгу не 
получают оценки, теряются 
их запасы.

Главный геолог привел 
лишь несколько фактов не
благополучия в экспедиции 
с исследованием перспектив
ных площадей. К сожале
нию, примерно такая же 
картина на других предприя
тиях геологического управ
ления.

В середине марта в Госу
дарственном комитете запа
сов состоялась защита по 
Лугинецкому газоконденсат
ному месторождению. Чтобы 
дать точную оценку его за
пасам, Каргасокская экспе
диция (главный инженер 
В. В. Яковлев 1 к этому 
времени должна была 
полностью закончить ра
боты на площади. Но 
не закончила. Две скважины 
еще предстоит пробурить, 
одна ждет испытания и од
на после тяжелой аварии бу
рится вторым стволом 
(ЛГд 165). На 164-й, пятой 
по счету, из-за негерметич- 
ности колонны некачествен
но испытан один объект. Ту 
скважину, что в аварийном 
состоянии, начали бурить в 
декабре прошлого года, за
тем при вскрытии ' продук
тивного горизонта работы 
приостановили, и пласт на
ходился под воздействием 
глинистого раствора до фев
раля. В результате его кол
лекторские свойства резко 
ухудшились. Выход: бурить 
еще раз....

Какие же объективные 
причины помешали карга- 
сокцам успешно закончить 
разведку площади, чтобы 
подтвердить запасы? Таких 
причин нет. На новой пло
щади, когда путь к залежам 
проходится впервые, еще 
могут быть извиняющие об
стоятельства. Здесь, очевид
но, сказалось неумение ор
ганизовать работы так, что
бы бурение каждой скважи
ны шло без «циклов ожида
ния», по той технологии, ка
кая предусмотрена в проек
те.

Северное месторождение 
в Александровском районе 
— очень интересное, много
пластовое. К нему не толь
ко геологи, но и буровики не 
могли оставаться равнодуш
ными. Не могли, но стали. 
Из 6 пробуренных скважин 
4 не выполнили геологиче
скую задачу — у всех нека
чественный цементаж. По
этому до сих пор нет оцен
ки по ряду продуктивных 
пластов. Подсчет запасов от
тягивается, затраты растут.

В этом же районе на Вар- 
товском месторождении
скважина № 332 простояла 
в ожидании обсадной колон
ны с 7 декабря по 25 фев
раля. Первую скважину на 
Киев-Еганской площади 
(№ 350) планировалось про
бурить в 1968 году, а нача
ли будить в сентябре прош
лого года и закончили толь
ко недавно —: в марте. Поч
ти' два года «готовились» 
александровцы: площадь ин
тересная, расположена во 
впадине. Начали -бурить — 
то дороги нет, то солярки 
нет. Последняя причина осо
бенно повлияла на темпы 
бурения. В результате на 
два слишним года отклады
вается оценка месторожде
ния.

Из-за того, что оборудо
вание, инструмент и мате
риалы завозятся некомп
лектно, техническая служба 
плохо следит за исправ
ностью механизмов на буро
вых случаются «непредви
денные» поломки, а то и ава
рии. Нн Матюшкннская, ни 
Тросниковская, нн Сомов- 
ская площади не пройдены 
до проектной глубины. Часть

разреза не оценена. То же 
самое произошло на Тиби- 
накской площади, где остал
ся неиспытанным верхний 
горизонт.' На Межозерной 
Васюганская экспедиция 
(главный инженер Э,. Ш. Су
хов)' бурила скважину на 
форсированном режиме... 
два месяца. Ствол осложнил
ся, и, не дойдя до проектной 
глубины, скважину бросили.

Как видно, низкое каче
ство бурения, аварийность 
становятся системой. При
чем падает не только геоло
гическая эффективность ра
бот. Теряется месторожде
ние или часть запасов, а 
вместе с ними и скважина, 
стоимость которой — сотни 
тысяч рублей. Врак при по- 
иоково-разведочных работах 
обходится слишком дорого.

Еще несколько лет назад 
недоподъем цемента, как 
говорят геологи, относился к 
разряду чрезвычайных про
исшествий. Причины, выз
вавшие его, строго анализи
ровались, виновных наказы
вали. Верно, В1ИНОВНЫХ мо
жет и не быть, потому что 
не все зависит от исполни
телей. Но когда нет анали
за, ЧП становится зауряд
ным явлением.

Васюганцы вышли на но
вые площади — Мирную и 
Кенгскую. Это новый район, 
где важно получить исчер
пывающие сведения о геоло
гическом разрезе. Будет ре
зультат положительным илн 
отрицательным, решается на 
первых скважинах. От них 
зависят дальнейший поиск, 
планирование затрат и пото
ка грузов в этом районе. Но 
испытывать пока нечего. От
ложения Тарской свиты, ин
тересующие геологов, оста
лись пока под «замком». На 
обеих скважинах произошла 
одна и та же авария — не
доподъем цемента. Не много 
ли для одной экспедиции?

Низкое качество буровых 
работ, отступления от техно
логии привели' к тому, что 
испытатели с начала года не 
имеют задела пробуренных 
скважин. Квартальный план 
испытаний срывается. Нуж
но в спешном порядке пере
сматривать всю nporpaMSiy 
исследований, не только пе

реносить невыполненные за
дачи с одной скваж1ины на 
другую (подобное практи
куется нефтеразведчиками 
слишком даже часто). На 
площади скважина бурится 
не одна. Какая-нибудь да 
дает нужный объем геологи
ческой информации. Важно, 
чтоб шел метраж... Но быва
ет, когда одной скважиной 
решается судьба площади, 
месторождения. И тут в слу
чае неудачи всякий перенос 
влечет За-собой неизмеримо 
большие потери. Кроме того, 
что теологи не получили за
пасов, затрудняется плани
рование буровых работ.

По той же Мирной площа
ди, где произошла авария, от
тягивается решение главно
го —• планировать ли здесь, 
допустим, 5—6 скважин или 
достаточно одной. На Трас
совой площади Каргасок
ская экспедиция обязалась 
пробурить скважину еще в 
прошлом году. И вот цена 
обязательства; скважина в 
аварии, бурится вторым 
стволом. Как планировать 
дальше работы на этой пло
щади? Не исключено; вме
сто того, чтобы завозить сю
да грузы по воде, придется 
это делать зимой. Вот вам 
экономика, к которой,' как 
считают некоторые, геологи 
имеют косвенное отношение. 
В отличие от буровиков они 
не считают затраты еже
дневно. Они это могут сде
лать раз в год, на ошибку 
достаточно одного дня...

Один квартал в году — 
немного, если он был насы
щен полезными делами, дав
шими максимальную отдачу. 
И очень много, когда наме
ченное не осуществляется, а 
перенести его дальше, как 
буровую вышку с места на 
место, не представляется 
возможным. Времени не вер
нешь. Об этом почему-то за
бывают нефтеразведчики.

Можно ли всерьез по
мышлять о новых . объемах 
бурения, расширении поис
ка, не добившись сегодня пе
релома в качестве буровых 
работ? Вопрос, на который 
ждут ответа от нефтеразвед- 
чиков все томичи.

Г. ЮРЬЕВ.

Валентина Афанасьевна 
Дмитриева — член бригады 
коммунистического труда с 
Йрепежного участка цеха 
№ 2 Томского электромеха
нического завода. За четыре 
года Дмитриева выполнила 
пятилетнюю норму и сейчас 
работает в счет будущей 
пятилетки.

Фото В. Ефимеико.

ОТЪЕЗД ИЗ МОСКВЫ

ПРЕЗИДЕНТА ЧССР 
Л . СВОБОДЫ

Из Моаквы 2.4 марта от
был Президент Чехословац
кой Социалистической Рес
публики Людвик Свобода, 
направляющийся с офици
альным визитом в Монголь
скую Народную Республику 
и Японию.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД

Н. В. ПОДГОРНОГО 
в ИРАН

24 марта из; Москвы в 
Иран с офицг/альным Визи
том по приглашению Его 
Величества Мохаммеда Реза 
Пехлеви, шазаиншаха Ирана, 
отбыл Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный.

(ТАСС).

П Е Р В Ы Е  В ОБЛАСТИ Е С Т Ь  К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й !
23 марта Томский геофизический трест выполнил свой пятилетний план. 

Томские геофизики соревнуются с коллективами Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого трестов. Они держат переходящее Красное знамя Совета 
Министров СССР и ЦК профсоюза геологоразведочных работ. В юбилей
ном году намечено исследовать 350 километров профилей сверх задания и 
подготовить 750 километров площадей, перспективных на нефть п газ.

Г. НАДЕЖКИН, 
секретарь партийной организации Томского 

геофизического треста.

Коллектив Западной нефтеразведочной экспедиции верен слову, данному 
в соревновании за достойную встречу столетнего юбилея Ильича. 24 марта 
экспедиция завершила квартальный план проходки нефтяных скважин. 
Вместо 5.050 по заданию пройдено 5.182 метра.

Коллектив поставил перед собой задачу; выполнить четырехмесячную 
программу к 22 апреля — дню рождения В. И. Ленина.

М. МУРАВЬЕВ, 
секретарь парторганизации Западной нефте- 

■' разведочной. экспедиции.

АПРЕЛЬСКИЙ СЧЕТ
Коллективы трех пред

приятий областного управле
ния промстройматериалов 
работают в счет апреля. Аси- 
новский кирпичный завод 
имеет на своем счету 600 
тысяч кирпичей сверх трех
месячного задания. Томское 
управление карьерами к 23 
марта отгрузило 40 тысяч 
кубометров нерудных мате
риалов дополнительно к 
квартальному плану. Тай* 
гинский завод минераловат
ных изделий перевыполнил 
план трех месяцев по реа
лизации минеральной ваты 
и извести. Близок к вы
полнению своих квартальных 
обязательств коллектив Том
ского завода строительных 
материалов. Цель коллек
тивов управления промстрой
материалов —• справиться с 
четырехмесячным планом к 
22 апреля —• реальна.

И. ЕФИМОВ, 
председатель объединен

ного завкома управле
ния промстройматериалов.

■  Т р  е т и й  с ъ е з д  п и с а т е л е й  Р С Ф С Р

ДЕЛУ ПАРТИИ, ИДЕЯМ ЛЕНИНА ВЕРНЫ
МОСКВА, 24 марта. 

(ТАСС). Сегодня в 10 часов 
утра в Большом Кремлев
ском дворце открылся тре
тий съезд писателей 
РСФСР.

Тепло встретили делегаты 
и гости появление в прези
диуме товарищей Л. И. 
Брежнева, Г. И. Воронова,
A. Н. Косыгина, Д. С. По
лянского, М. А. Суслова,
B. В. Гришина, П. Н. Деми- 
чева, И. В. Капитонова, 
К. Ф. Катушева, Б. Н. По. 
номарева, М. С. Соломенце- 
ва.

С большим подъемом был 
избран почетный президиум 
в составе Политбюро Цен
трального Комитета Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

Делегаты избрали рабо
чие- органы съезда: прези
диум, секретариат, мандат
ную и редакционную комис
сии.

Утверждена следующая 
повестка дня;

1. Доклады; по прозе — 
секретаря правления Союза 
писателей РСФСР Михаила 
Алексеева, по поэзии — 
секретаря .правления Союза 
писателей РСФСР Василия 
Федорова, по драматургии

— секретаря правления Со
юза писателей РСФСР Му- 
стая Карима, по детской ли
тературе — секретаря 
правления Союза писателей 
РСФСР Агнии Барто.

2. Доклад ревизионной 
комиссии.

3. Выборы руководящих 
органов Союза писателей 
РСФСР.

Участники заседания ми
нутой молчания почтили па
мять умерших писателей.

Вступительным словом 
съезд открыл председатель 
правления Союза писателей 
РСФСР Леонид Соболев.

Ленин — создатель пар
тии нового типа, сказал он, 
определил место литерату
ры' в движении всемирно-ис
торических событий, назвав 
ее частью общепролетарско
го, • общенародного дейа, и 

■ ведущим' лозунгом ее про
возгласил незыблемый
принцип партийности . лите
ратуры. Партийность лите
ратуры — это рыцарская 
верность знамени, рыцар
ская ■ верность своему долгу: 
'знамя наше —...ленинское, 
долг «аш — революция. За
дача наша ■— по-рыцарски 
нести в литературном нашем 
походе в будущее знамя ле

нинской идеи и воплотителя 
ее в жизнь — Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза.

На том стояла и будет 
стоять многоязычная лите
ратура нашей страны, лите
ратура социалистического 
реализма: Эго не раз дока
зали писатели Советской 
России и в годы трудные, и 
в годы победные.

В напряженной идеологи
ческой борьбе нашего вре
мени ленинский принцип 
партийности литературы 
имеет особое — боевоё зна
чение. И самое время те
перь, в заревых отблесках 
приближающейся великой 
даты—100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина, в 
полный голос сказать здесь, 
на нашем-съезде, что мы, 
писатели Российской Феде
рации, и коммунисты, и бес
партийные, Все мы — ле
нинцы и все. будем драться 
своим оружием — литера
турным мастерством — за 
идеи Ленина.- Счастливы те 
из нас, кто своим художе
ственным словом сумел или 
сумеет приблизить эту побе
ду.

Лео!Нид Соболев выразил 
уверенность, что направля

ющей силой на съезде будет 
стремление наилучшим об
разом решать вопросы лите
ратурной практики и что 
единственным критерием 
для того будет главнейшее 
соображение; в какой степе
ни то или иное произведе
ние должно быть нужным, 
полезным общенародному, 
общепролетарскому делу — 
строительству коммунизма, 
подвигу, который завещал 
нам Ленин.

На утреннем заседании с 
докладом по прозе выступил 
секретарь правления Союза 
писателей РСФСР Михаил 
Алексеев.

Время от второго до. тре. 
тьего съезда писателей Со
ветской России, заявил док
ладчик, было насыщено со
бытиями громадной полити
ческой и исторгческой зна
чимости. XXIII съезд пар; 
тии, '50-летие Советского го. 
сударства, совещание ком
мунистических и рабочих 
партий. Всесоюзный съезд 
колхозников и самая знаме
нательная дата — 100-ле- 
тие со дня рюждения В. И. 
Ленина — все это наложило 
и на работу литераторов 
особую ответственность.

Докладчик подчеркнул, 
что к ленинской теме луч
шие советские писатели 
приступали с величайшей 
осторожностью и трепетом 
душевным. Только так и 
могла родиться Лениниана, 
которой мы с полным пра
вом гордимся. Y  истоков ее 
были такие гиганты совет
ской литературы, как 
М. Горький и В. Маяков
ский. Первым принял от них 
эстафету Н. Погодин, создав 
удивительную драматиче
скую трилогию о великом 
вожде.

Докладчик назвал про
изведения на. ленинскую те
му М. Шагинян, А. Рутько,
A. Коптелова, М. Приле
жаевой, 3. Воскресенской, 
С. Дангулова, В. Тельпуго- 
в а . й С. Алексеева. Эти пи. 
сатели продолжили, расши
рили и углубили художест
венную Лениниану, раскры
ли новые черты образа
B. И. Ленина — вождя рю- 
волюции, организатора масс, 
величайшего мыслителя, са
мого человечного человека.

50-летие Октября и 100- 
летие-со дня рождения В. И. 
Ленина, естёственно, усили
ли интерес писателей к ис

торико-революционному, ху
дожественному и докумеп. 
тально - художественному 
жанрам прозы, В таких 
произведениях может и не 
быть непосредственно об
раза Ленина, но они должны 
быть пронизаны ленинскими 
идеями, ленинской верой, 
ленинской правдой, как 
кровеносными сосудами. В 
них история должна быть 
связана с главнейшими воп
росами современности. И 
таких книг появилось нема
ло. Докладчик назвал произ
ведения Г. Маркова, С. За
лыгина, В. Закруткина, та
тарских писателей И. Гази, 
А. Расиха, чувашского про
заика В. Иванова-Паймена, 
марийца А. Юзыкайна, баш
кирской писательницы
3.- Виишевой.

В традициях советской 
литературы —- самое при
стальное внимание к рабо
чему чело,веку. От горьков
ской «Матери» идет вдохно
венное развитие этих тра
диций. И сейчас писатели 
разных по;колений продол, 
жают создавать произведе
ния на эту тему.

(Окончание на 3-й стр.)
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 26 марта 1970 гоц?!

J\enymam и жгсхнь

Авторитет исполкома» 
сельского Совета во многом | 
зависит от постоянных депу
татских комиссий. Наибо-' 
лее эффективно в нашем I 
Новосельцевском сельсовете | 
работает сельскохозяйствен-' 
ная комиссия. Возглавляет; 
ее Е. Я. Красюкова, инспек-- 
тор по кадрам совхоза име
ни Шишкова. По роду дея
тельности все члены комис-

НЕ ДАРОМ ОНА ПОСТ ОЯННАЯ
хоза А. И. Захаров и М. Я. 
Власова.

По тому же принципу по
добран актив комиссии. В 
пего вовлечены все главные 
специалисты совхоза: зоотех
ник, агроном, ветврач, эко
номист II т. д. Депутаты не 
распыляют силы на меЗючи, 
а берутся за узловые вопро
сы производства.

Довести порученное дело
сии так или_^иначе связаны с |  до конца — вот на что ис 
сельскохозяйственным про- f полком сельсовета постоян
изводством. Это помогает де
путатам решать все вопросы 
квалифицированно, со зна
нием дела. В КОМИСС1ИО вхо
дят управляющий фермой 
Ф. Г. Соболев, доярка А. А. 
Новосельцева, рабочие сон

но нацеливает депутатов. 'По
этому члены комиссии боль
шое значение придают кон
тролю, будь то проверка ис
полнения  ̂решения сессии 
или наказа избирателей.

Летом прошлого года

сельскохозяйственная ко
миссия подготовила к сессии 
вопрос: «О переводе скота 
на пастбищное содержание». 
Естественно, до сессии была 
проведена большая работа. 
Депутаты побывали на заим
ках и обнаружили, что за
гоны для скота не приведе
ны в порядок, не отремонти
ровано жилье пастухов. На 
заимки не поступали свежие 
газеты и журналы. Плохо 
была организована торговля 
товарами первой необходи
мости.

Эти и другие вопросы де
путаты обсудили на сессии 
сельсовета. Было принято 
решение: обязать совхозных 
руководителей, работников

торговли, немедленно устра
нить недостатки. Контроль 
за выполнением этого реше
ния взяла на себя сельско
хозяйственная комиссия. 
Причем депутаты оказыва
ли посильное содействие в 
устранении недостатков. Они 
не раз бывали на заимках. 
Вместе с совхозными спе
циалистами обследовали
пастбища, помогли разбить 
их на загоны, провели семи
нар с пастухами. Админист
рация совхоза приобрела 
для заимок радиоприемники, 
выписала газеты и журна
лы.

Состояние дел в общест
венном животноводстве про
веряется не от случая к

случаю. Когда пришла пора 
заводить скот в стойла, ко
миссия проверила готовность 
ферм к содержанию скота и 
опять же во многом помогла 
животноводам. Пришлось, 
правда, вновь многие вопро
сы, связанные с механизаци
ей производства и быта, вы
носить на эту сессию. А пос- 
лё нее члены комиссии на
метили у Себя в плане: 
«Проверить выполнение ре
шений сессии».

Забота и внимание депу
татов помогают животново
дам добиваться успехов.

Молока в прошлом году 
продано государству на пол
торы тысячи центнеров
/1ПЛЬТ1ТР UPM ППРТ¥ЧГГЛ1/глч.*-»ачл

планом. А мяса при плане 
1.520 продано 1.570 центне
ров. Продажа мяса идет ус
пешно и в этом году. Уже 
продано государству 726 
центнеров, что значительно 
выше плана.

Производственные успехи 
животноводов можно в зна
чительной мере расценивать 
и как следствие воспита
тельной работы комиссии. 
Депутаты присутствуют на 
всех подведениях итогов со
циалистического соревнова
ния животноводов совхоза, 
которые проводятся ежеде
кадно. И присутствуют не 
просто как свидетели. Они 
непримиримы к нарушите
лям трудовой дисциплины, 
крепко достается от них пья
ницам и прогульщикам.

В. БЕЛОУСОВА, 
секретарь исполкома Но- 
восельцевского сельсовета

Люда Мжненкова по про
фессии штукатур и маляр. 
Работает оиа в комсомоль-

ско.молодежном управле
нии, строит молодой город

нефтяников Стрежевой.
Фото Н. Лесникова.

т

Л е н и н с к а я  
тема 6 школе

в юбилейный год школь
ные планы проникнуты забо
той о том, как лучше доне
сти до учащихся образ лю
бимого вождя, воспитать де
твору на ленинских заветах.

Недавно с большим инте
ресом восьмиклассники об
судили опубликованный в 
«Комсомольской правде», 
рассказ о Ленине Жака Дю
кло. Такую же заинтересо
ванность учителя стараются 
вызвать у школьников к 
раздумьям о Ленине наших 
современников — рабочих, 
ученых, политических дея
телей. Мы стараемся сделать 
так, чтобы ребята смотрели 
и слушали те передачи о Ле
нине, которые дают сейчас 
радио и телевидение. В честь

юбилея Ильича школа взяла 
обязательства, и мы выпол
няем их. Успеваемость под
нялась до 97 процентов, де
ти стали более дисциплини
рованны, подтянуты, почти 
каждый имеет общественное 
поручение.

Школа дружит с рабочим 
коллективом Томского мель
комбината. У родителей то
же есть юбилейное обяза
тельство, и коллектив ком
бината, интересуясь успеха
ми школы, сам информиру
ет учащихся о своих трудо
вых успехах.

С шефами—заводом изме
рительной аппаратуры — у 
нас тоже хорошая дружба. В 
ответ на заботу заводского 
коллектива ребята взяли

шефство над детским садом 
— садят деревья, разводят 
цветы, делают игрушки.

У нас богатый школьный 
музей. В нем несколько от
делений, в том числе «Бор
цы за Советскую власть», 
«Они были в Томске» (речь 
идет о революционерах-де- 
мократах и револгоционерах- 
ленинцах). Каждый класс 
собирает фотографии, доку
менты и другие экспонаты.

Стремясь исключить ме
ханическую бездумную рабо
ту ребят в музее, педагоги 
стараются сделать учащихся 
пропагандистами музея сре
ди шефов, родителей и своих 
сверстников. У нас есть свои 
экскурсоводы, которые так
же организуют посещение 
школы знатными людь
ми Города.

22 апреля нашим ребятам 
есть о чем рапортовать. Ле
нинская тема в воспитании 
школьников стала стимулом 
активности и творчества ре
бят.
А. ПОНЕДЕЛЬНИКОВА,

завуч томской школы № 16.

В нынешнем году все ле
созаготовительные предпри
ятия обласни приняли вы
сокие обязательства. Каж
дый коллектив хочет до
стойно встреаить 100-летие 
со дня рождения В. И. Ле
нина.

Не были в стороне и ор
ловские лесоваготовители. 
Однако, если ..большинство 
леспромхозов добивается 
теперь хороших результа
тов, то орловцы, как и в 
прошлом году, каждый день 
наращивают долг. 'За два с 
половиной месяца н!едодано к 
плану 10.900 кубометров по 
общей вывозке и 11.900 ку
бометров по заготовке де. 
ловой древесины.

В чем причины отстава
ния орловцев? На этот воп
рос по просьбе редакции от
вечает начальник отдела 
лесного хозяйства комбина
та «Томлес» В. М. Макси
мов; :* * *

Чтобы понять, почему у 
орловцев создавалось такое 
положение, заглянем в исто
рию этого предприятия. Де
сять лет назад на берегу 
правого притока Кети в де
сятке километров от устья 
реки Орловки высадился де
сант лесорубов из Парбиг- 
ского леспромхоза, сырье
вая база которого была 
уничтожена .шелкопрядом.

С равней весны и до 
■поздней осени, от рассвета 
до заката кипела работа на 
облюбованном под лесной 
поселок берегу Орловки. 
Поселок единодушно окре
стили Дружным. Название 
меткое, вполне оправданное. 
Только дружба, энтузиазм и 
изобретательность помогли 
небольшому коллективу в 
короткое сибирское лето по
строить жилье и перевезти 
к осени семьи на новое 
место жительства. Не пре
кращая благоустраивать 
жилье, возводить надворные 
постройки, начали заготов,- 
ку и вывозку на сплав ле
са, укладывая его по бере
гам Орловки. За оставшиеся 
до конца года три зим
них месяца орловцы сда
ли столько древесины, 
сколько должен был загото
вить за 9 месяцев Парбиг- 
ский леспромхоз.

План с каждым годом 
увеличивался. Уже через 
три года, в 1963 году, ор- 
ло-БЦы заготовили 340 ты
сяч кубометров, доказав не
бывалую комплексную вы
работку по комбинату — 
882 кубометра на списочно

го рабочего при себестоимо
сти одного кубометра древе
сины четыре рубля!

Привыкли орловцы к уп
рощенной технологии. О бу
дущем, о совершенствова
нии технологии, о строи
тельстве лесовозных дорог в 
отдаленные массивы долгое 
время не задумывались. 
Вдоль реки, на расстоянии 
до 5 километров от берегов, 
насчитывалось ' около пяти 
мил.л.и.одо.в куЛометров.....сос
новых лесов. Триста, а ме
стами и пятьсот кубометров

торой с минимальными за
тратами. малыми силами и 
средствами возрастающие 
планы. ежегодно выполня
лись и перевыполнялись?

Проект был пересмотрен. 
Рекомендовалось береговые 
леса рубить только в распу
тицу, а зимой возить лес из 
отдаленных массивов, стро
ить дороги, нижние склады 
на реке Орловке и на маги
стральной реке Кети. Этого 
не случилось. До настояще
го времени все осталось в 
таком же положении, как 
и „десять лет назад. Верно,

Кети. нужно еще раз за
няться проектированием, 
тем более, что еще нс освое
но полмиллиона рубле'й по 
первому проекту. К 1970 
году Орловский леспром
хоз зимних плотбищ на Ке
ти имеет на 50—60 тысяч 
кубометров, а нужно спла
чивать до 200 тысяч. Сей
час под плотбища приспо
соблены затопляемые пески, 
где развернуты временные 
эстакады для разделки дре
весины. Работы выполняют
ся преимущественно вруч
ную. Таким образом, прй-

Недолгой оказалась слава 
орловцев. Дело сделано. 
Сливки сняты. Сырьевая 
база частично расстроена. 
За 10 лет предприятие со
старилось больше, чем иные 
за 50 лет.

Руководители предприя
тия не могли не видеть, что 
транспортная схема освое
ния сырьевой базы явно 
ошибочна, что рас'гупи: 
день, коСда Леспромхоз пой 
дет по наклонной вниз и 
придется все начинать зано
во. И все-таки они" вели' й

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ

ДЕСЯТИЛЕТНИЙ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

СТАРЕЦ
сортимеитов заготавливали 
на одном гектаре.

Первоначальным проек
том на период строитель
ства (около пяти лет) пре
дусматривалась эксплуата
ция древостоев и зимой и 
летом прямой вывозкой 
тракторами к берегу реки 
на молевой сплав для после
дующей сплотки в устье 
Орловки. Полное освоение 
лесосырьевой базы предпо
лагалось развивать двумя 
лесопунктами — Дружным 
и Центральным.

Пять лет промелькнули 
незаметно. Строительство 
Центрального лесопункта 
затянулось. Тяжесть плана 
вывозки древесины пере
кладывалась на лесозагото
вителей Дружного. Вместо 
проектных 160 тысяч кубо
метров он стал вывозить 
150—180 тысяч. Лесные 
массивы, отведенные для 
рубки Дружному, быстро 
исчезали. Помогали их экс
плуатировать и соседи из 
Центрального. Леса выру
били за десять лет вместо 
запланированных двадцати 
пяти.

Центральный лесопункт 
развивался непланово. Стро
ительство производствен
ных объектов, лесовоз
ных дорог, нижних скла
дов из года в год ото
двигалось на второй план. 
Зачем спешить, когда есть 
прямая вывозка, за счет ко

лесные массивы отодвину
лись на десятки километров.

'Уже в первые три-четыре 
года стало очевидным, что 
первый проект, по которо
му весь заготовленный лес 
укладывался для молевого 
сплава, не обеспечивает вы- 
плава древесины. Станки 
для летней сплотки, уста
новленные в устье, в состоя
нии переработать 20G—250 
тысяч кубометров, а осталь
ные 150 тысяч оставались в 
«недоплаве» до следующей 
навигации. За 400—500 
дней пребывания в воде 
часть древесины уходила на 

.дно.
Чтобы сохранить достиг

нутые объемы вывозки и от
правлять древесину потре
бителям в том же году, 
когда она заготовлена, нуж
но было ВЫХО.ДИТБ на маги
стральную реку, где вести 
зимнюю сплотку. Однако' и 
по сей день зимние плотби
ща существуют лишь в про
екте. Главный инженер лес
промхоза А. Н. Щербаков и 
сплавщики не согласны с 
решением проектировщиков 
по выбору места под зим
нюю сплотку. Есть более ' 
пригодное место, но при 
проектировании оно оказа
лось не в поле зрения глав
ного инженера проекта.

Прежде чем делать круп
ные капитальные вложения 
в организацию нижнего ме- 
ханпзирюванного ск.чада на,-

блема нижних складов яви
лась одним из факторов, 
сдерживающих заготовку.

Второй, не менее слож
ный фактор — отсутствие 
лесо.возных дорог круглого
дового действия. В силу 
необходимости леспромхоз 
строил лесовозные и хозяй
ственные дороги полусезон- 
ного действия, используя 
для верхнего основания ме
стные мелкозернистые пес
ки. Такие дороги весной не 
пригодны для вывозки. Нет 
дороги круглогодового дей
ствия между резиденцией 
леспромхоза и пристанью 
на Кети. Больше двух мес.ч- 
цев поселки Дружный и 
Центральный отрезаны от 
пристани.

Не в лучшем положении и 
хозяйственная дорога меж
ду лесными поселками. В 
Прошлом она в какой-то 
мере удовлетворяла нужды 
хозяйства. Сейчас, когда 
леса по берегам Орловки и 
возле Кети вырублены, оба 
лесопункта переключаются 
на эксплуатацию массивов, 
расположенных севернее по
селка Центральный. Хозяй
ственная дорога превра
щается в лесовозную, по 
ней хлысты пойдут на Кеть, 
а для этого она не пригодна. 
Весной и осенью дорога не
проезжая, а зимой не вы
держат мосты по трассе, 
рассчитанные на 10—15 
тонн.

ОБЛАСТНЫЕ ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ

техническую «политику» по 
установившемуся порядку, 
упрощенной до предела тех
нологии: срубил хлыст, рас
пилил на бревно, столкнул 
в воду, а дальше пусть забо
тится сплавщик. К тому же 
комбинат «Томлес» мало 
проявлял заботы об укреп
лении инженерной службы 
предприятия.

К сожалению, дело не 
только в инженерах, прак
тически осуществляющих 
лесоэксплуатацию. Пороч
ное начало чаще всего за
кладывается в проекте. 
Главный инженер проекта 
лесозаготовительного пред
приятия ставит перед собой 
цель: добиться максималь
ной эффективности, отдачи, 
окупаемости капитальных 
вложений в возможно корот
кий срок. Этому способству
ют и стоящие перед проек
тировщиками задачи. Тран
спортная сеть изыскивается 
на первое десятилетие, план 
рубок, рабочие чертежи и 
сметы на дороги выдаются 
на такой же срок. На более 
отдаленную перспективу до
роги намечаются камераль- 
но по картам и фотосним
кам. При таком подходе к 
ближайшему освоению вы
бираются наиболее доступ
ные, ближние лесные масси
вы, освоение которых тре
бует^ минимальных ■ затрат. 
Нередко случается, что в

ЗИД1НЮЮ рубку назначаются 
массивы, пригодные для 
рубки летом. В последую
щем это приводит к удли
нению дорогостоящих до
рог круглогодового дейст
вия. Так случилось с Ор
ловским леспромхозом. Так 
может произойти и с Мак- 
зырсним и с Натайгинскими 
леспромхозами.

наступит выход? Да, дело
S  Удесь.; по.

строены два крупных лес
ных поселка, в основном за
кончено возведение Произ
водственных и культурно- 
бытовых объектов. Частично 
сооружоты лесовозные до
роги. При некотором их 
улучшении можно будет ве
сти вывозку леса летом. В 
леспромхозе—опытные кад
ры рабочих. А в лесосырь
евой базе предприятия на
считывается около 40 мил
лионов кубометров сосновых 
древостоев. В прошлом году 
создан дорожный отряд, 
лучше других оснащенный 
техникой.

Коллективу предприятия 
нужно проявить такой же 
энтузиазм, каким отлича
лись орловцы десять лет на
зад, развернуть полным хо
дом строительство новых, „и 
улучшение существующих 
лесовозных дорог, постоян
ных механизированных ниж-5 
них складов на реках Орлов- 
ка и Кеть.

А то ведь созданный до
рожный отряд работает 
вполсилы. К зиме леспром
хоз педгоговился хуже дру. 
гих предприятий. Гаражей 
в лесу не построили. Трак
торы из капитального ре
монта не завезли. Рассчи
тывая работать на трелевке 
в две смены, не учли, что 
тракторный парк будет изна
шиваться вдвое быстрее. В 
результате подвозка стала 
узким местом, одной из ос
новных причин срыва суточ
ного графика вывозки дре
весины.

В комбинате «Томлес» 
вынашивается идея создать 
на базе Орловского лес. 
промхоза опытно-показй- 
тельное лесозаготовительное 
предприятие. Одного жела
ния мало. Нужны помощь, 
постоянное внимание и хоро
шее техническое руковод
ство леспромхозом.

В. МАКСИМОВ, 
начальник отдела лесно
го хозяйства комбината 

«Томлес».

Вчера в Томске начались 
областные педагогические 
чтения. Около шестисот че
ловек принимают участие в 
них.

Ректор ТГ'У профессор 
А. П. Бычков выступил с 
докладом «Претворение ле
нинских идей в народном об
разовании СССР». О фор
мировании коммунистиче
ского мировоззрения школь, 
ников говорила доцент ка
федры педагогики ТГУ 
Л. Г. Сагатовская. Заведую

щая Томским гороно 3. Г. 
Барашева и доцент кафедры 
педагогики Томского педин
ститута В. А. Тюнйн высту
пают с докладами о воспи
тании в семье 'Ульяновых и 
воспитании на примерах 
жизни и деятельности В. И.

, Ленина и его соратников.
Представили свои докла. 

ды директора школ, учите- 
.чя. Юбилейные педагогиче
ские чтения продлятся 
три дня.

И. СТАНИК.

Союз  н а у к и  и т р у д а

ВАУЧВОГО 
К 0 Л М В Т В В 1

Нет ни одной отрасли 
промышленности, где бы не 
служили электрические ма
шины. Даже в космическом 
корабле их многие тысячи. 
Это и понятно. Их коэффи
циент полезного действия 
достигает 99 процентов. Та
кого КПД не имеют никакие 
другие энергетические ма
шины.

Поэтому уже в этой пяти
летке советское электрома
шиностроение должно уд
воить выпуск Электрических 
машин основных серий, до
ведя их технический уровень 
до лучших мировых образ
цов.

■ Над этим сейчас работает 
большая группа предприя
тий и организаций Мини-, 
стерства электротехнической . 
промышленности СССР в 
содружестве с вузовскими 
коллективами. Руководство 
и финансирование этой дея. 
тельности осуществляет ко
ординационный совет и сек
ция объединенного научно- 
технического совета (ОНТС) 
министерства. Активно уча
ствует в этой работе Том
ский политехнический ин
ститут (кафедра электриче. 
ских машин).

Среди значительного чис
ла решенных кафедрой про
блем следует отметить по
вышение интенсивности ох
лаждения машин. Под руко
водством профессора Е. В. 
Кононенко успешно разви
ваются исследования в обла
сти синхронных реактивных 
двигателей. Крупные рабо
ты по исследованию комму
тации электрических машин, 
созданию бесколлекторных 
электромашинных усилите
лей выполняются под руко
водством профессора А. Й. 
Скороспешкина. Оригиналь
ной разработкой является 
электромашинный усилитель 
с гладким якорем. Он внед
ряется на электромашино
строительных предприятиях 
Томска и Харькова, р ТДЩ. 
году будет эксйонироваТься 
нд ВДНХ.

Недавно координацион
ный совет поручил нашему 
коллективу разработать си
стему оценки технического 
уровня и качества асинхрон
ных электродвигателей — 
так называемый комплекс
ный показатель качества. 
Введение комплексного по
казателя качества позволит 
объективнее проводить атте
стацию и назначать цены, 
стимулирующие научно-тех
нический прогресс в элек
тромашиностроении.

G 1962 года ученые ТПИ 
успешно развивают новое 
направление в электромаши
ностроении — исследование 
надежности и качества элек
трических машин. Группа 

. научных, сотрудников, воз
главляемая доцентом Э. К. 
Стрельбицким, выросла в 
сильный коллектив, в кото
ром работает много канди
датов наук и инженеров. Все 
исследования ведутся в тес
ном содружестве с СКВ 
Электромашиностроения (на
чальник отдела Л. И. Шту- 
ден, начальник лаборатории 
надежности В. М. Федоров). 
Кафедра осуществляет тео
ретические разработки, дает 
методики испытаний, прово
дит обработку и анализ экс
периментальных данных, а 
испытания Машин идут в ла. 
боратории СКБЭМ.

К чему мы особенно стре
мимся в своей работе? Это 
та польза, которую наши ис
следования должны прино
сить производству, иначе го
воря, боремся за ощутимую 
эффективность исследова
ний. Так, разработанные ме
тодики расчета скрытого 
брака и долговечности обмо
ток. асинхронных двигателей 
одобрены и внедрены на 
всех предприятиях Глав- 
электромаша. Оптимальная 
система контроля изготовле
ния обмоток электрических 
машин также одобрена и 
внедряется на предприятиях 
Главэлектромаша.

Результаты работы по 
изучению надежности элен- 
трнческих машин позволили

Главэлектромашу впервые в 
Мировой практике ввести в 
техническое задание нв 
проектирование единой се
рии асинхронных двигателей 
А04 требования по надеж
ности.

Успешную работу кол
лектива ученых определяет 
тесная связь с электротех. 
нической промышленностью 
и. в частности, с предприя
тиями Томска. Эта связь 
проявляется как в том, что 
наши ученые являются чле
нами координационного со
вета и секции надежности 
ОНТС Министерства элек
тротехнической промышлен
ности, так и в том, что рабо
та выполняется на хоздого
ворной основе по заказам 
электротехнических пред
приятий и в содружестве с 
ними. Это содружество со
действует внедрению науч
ных разработок института и 
повышению научной квали
фикации исполнителей. Так, 
инженеры томских электро
технических предприятий 
С. А. Шелехов, Э. Ф. Обер- 
ган, В. П. Гаргаяеев, Э. М. 
Гусельников и А. С. Гит- 
ман, работающие в тесном 
контакте с^^кафедрой, стали 
кандидатами наук.

Открытие в политехниче
ском институте НИИ авто
матики и электромеханики 
благотворно сказалось на 
расширении связи кафедры 
с производством. В настоя
щее время хоздоговорные 
работы на сумму более 200 
тысяч рублей выполн.чюгся 
для электромашинострои
тельных предприятий Том
ска, Новосибирска, Кемеро
ва. Прокопьевска, Москвы, 
Фрунзе, Саратова, Харько
ва. Расширился круг инже
нерно-технических работни
ков как со стороны институ
та, так и со стороны пред
приятий, участвующих в вы
полнении этих работ.

Однако следует отметить, 
что мы испытываем громад, 
ные затруднения при изго
товлении моделей и тем бо
лее опытных образцов. Ча
сто эти образцы могут быть 
изготовлены только в завод
ских условиях, а завод, как 
правило, не в состоянии вы
свободить какой-то участок. 
В результате—любой заказ, - 
связанный с изготовлением 
опытных образцов, выпол
няется урывками и очень 
долго.

Как правильно отметила 
коллегия Министерства 
электротехнической про
мышленности, одной из при
чин, снижающих эффектив
ность научных исследований 
по плану новой техники, яв
ляется недостаточный науч
но-технический эксперимен. 
тальный и конструкторский 
задел.

Коллектив кафедры и от
дела электрических машин 
НИИ автоматики и электро
механики считает, что дЛя 
успешной работы необходи
мы деловые связи с пред
приятиями на перспектив
ные разработки, требующие 
длительных сроков (3—5 
лет). Пона же предприятия 
охотнее соглашаются на 
краткосрочные работы, кото, 
рые связаны с решением 
текущих задач и не содей
ствуют созданию научного 
задела.

Кстати, б научном заделе. 
Крупные теоретические раз- 
работки, подтвержденные 
экспериментально, выполне
ны на кафедре в области ге
нерирования и коммутации 
больших импульсных токов. 
Мы готовы взяться за соз
дание генератора большой 
ударной мощности. Область 
применения источников им
пульсного питания непрерыв
но расширяется: ускоритель
ная техника, термоядерные 
установки', импульсная обра
ботка металлов, импульсная 
сварка, аэродинамические 
трубы и т. д. Пока мы реа
лизуем научный задел на 
машинах сравнительно не
большой мощности. Разра
ботка крупных машин по
добного типа сдерживается 
невозможностью их изготов
ления теми силами, которы. 
ми мы располагаем. Опять 
вопрос упирается в матери
альную базу научных иссле
дований.

Г. СИПАИЛОВ, 
заведующий кафедрой 
электрических машин 
Томского политехниче
ского института, про

фессор.
» » *

НА СНИМКЕ: группа
ученых кафедры электриче
ских мапшн, руководимой 
профессором Г. А. Сипайло. 
вым (первый справа), ведет 
лабораторное яспытанве па
шни.
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Благоустройство—Ъело не сезонное

П Р О П А Л
Коллектив грузового АТП 

№' 2 стремится не только 
значительно перевыполнить 
свой производственный
план, но и принять активное 
участие в благоустройстве 
родного Томска. При зада
нии 14.000 тонн за последние 
дЬа ■ месяца мы вывезли 
26.000 тонн инертных мате
риалов.

Весна берет свое. Еще не
сколько теплых дней, и до
роги рухнут. А городу нужен 
гравий. 19 марта на своем 
собрании водители решили 
работать в субботу 20 марта 
и за день вывезти 2.000 тонн 
гравия, отсыпать гравийную 
дорогу от поселка Восточно
го до жилмассива Новый.

На трассу выехали 40 во-

^  дителей на 40 мощных автр- 
“з, мобилях. Но подножку под- 
* ставили работншси управле

ния карьерами. В 10 часов 
ЗЙ минут утра сломался 
мощный экскаватор. И ни
кто не принял мер, чтобы 
его отремонтировать, экска-. 
ваторщик уехал. Второй эк
скаватор стоял: для него не 
подготовили площадку. А 
третий, как бы экскаватор
щик Георгий Голещихин ни 
старался, не смог обеспечить 
погрузку всех автомобилей. 
Образовалась очередь. Люди 
потеряли свой день отдыха 
и мало что сделали—вывез
ли только 580 тонн гравия.

Мы до глубины души воз
мущены равнодушным от
ношением < руководителей

управления карьерами к де
лу.

Погрузка инертных мате
риалов на томском карьере 
стала уже притчей во язы- 
цех. В нерабочие дни совсем 
беда. Установилась такая 
практика: пока экскаватор
щику лично не заплатишь 
одну-две десятки, он рабо
тать сверхурочно не ста
нет. Неужели руководители 
управления даже не в состо
янии урегулировать вопрос 
с оплатой труда? Почему за 
нежелание работников уп
равления карьерами обеспе
чить бесперебойную погруз
ку материалов государство 
должно расплачиваться сот
нями тысяч рублей убытка? 
В состоянии ли управление

н ь . . .
карьерами, а также горком- 
хоз обеспечить нормальную 
погрузку инертных материа
лов в считанные дни до рас
путицы?

Эти вопросы мы задаем не 
только от имени водителей 
нашего предприятия, но и 
от имени многих сотен шо
феров, имевших «счастье» 
выстаивать часами в очере
ди за гравием. 20 марта мы 
видели, как шоферы из Бак- 
чарского района вручную 
нагружали свой автомобиль. 
А что делать? Не гнать же 
обратно за 250 километров 
Пустую автомашину.

Н. БИНДЁРИС, 
директор грузового авто- 
транспортяого предприя

тия № 2.

КОМСОМОЛКА МАРИЯ 
ТАТАРНИКОВА — ОДНА 
ИЗ ЛУЧШИХ ТКАЧИХ 
т о м с к о й  ТЕКСТИЛЬ
НОЙ ФАБРИКИ. В ДНИ 
ЛЕНИНСКОЙ т р у д о в о й  
ВАХТЫ ОНА ВЫРАБАТЫ
ВАЕТ СВЕРХ ПЛАНА 
МНОГО ПРОДУКЦИИ. В 
КОЛЛЕКТИВЕ ФАБРИКИ 
МАРИЮ ЗНАЮТ И КАК 
АКТИВИСТКУ. ОНА ДЕ. 
ПУТАТ КИРОВСКОГО 
РАЙСОВЕТА.

Фото в. Ефименко.

ДЕЛУ ЛАРТИИ,
ИДЕЯМ) ЛЕНИНА ВЕРНЫ
(Окончание. Начало на 1-й 

стр.)
Однако, сказал Михаил/ 

Алексеев, следует отметить^ 
у' что произведения эти зна- 
'  чительно уступают по свое

му идейно-художественному 
уровню многим, написанньм 
ранее и ставшим советской 
классикой. Докладчик ввл- 
разил уверенность, что кни
ги о рабочем классе будут 
создаваться на основе луч-, 
ших традиций советской .ли
тературы.

Затем Михаил Алексеев 
остановился на творчестве 
писателей, пишущих на 
сельскую тему. В послевоен
ные годы нас беспокоило 
положение в деревне, и пар
тия принимала решитель
ные, кардинальные меры по 
коренному улучшению дел 
на сельской ниве, и шлоды 
этих мер ныне для всезс оче
видны. Третий Всесоюзный 
съезд колхозников проде
монстрировал это самым яр
ким и убедительным обра
зом. Писатели не стоящи в 
стороне от государственных 
забот. На сельской животре
пещущей теме По существу 
родился новый отряд талакт- 
ливых прозаиков.

Один из разделов доклада 
был посвящен героико-пат
риотической теме, которая 
занимала и занимает значи
тельное место в творчестве 
прозаиков. Докладчик гово
рит о книгах, посвященных 
минувшей войне, ч;озданных 
в последние годы. Написан
ные с разной силой, они 
так или иначе подводят чи
тателя к единственно воз
можному выводу: устои на
шего общественного устрой
ства столь прочны, силы ле
нинских идей так велики и 
шизнетворящи. патриотизм 
народа так могуч, что их не 
могли сломить никакие бе
ды. Но сражение за умы и 
сердца продолжается. И не 
нам занимать в этом сраже
нии оборонительные пози
ции.

Докладчик отметил, что 
в последние годы одна за 
Другой появляются повести 
и романы, военные мемуа
ры. где авторы опираются 

»на исторические факты и 
документы. С живейшим ин
тересом был встречен ро
ман «Блокада» А. Чаков- 
ского, а мемуары Маршала 
Советского Союза Г, Жуко
ва и генерала армии 
С. Штеменко своею попу
лярностью сравнялись с луч
шими произведениями худо
жественной прозы.

Творчество прозаиков и в 
мирные дни тесно связано с 
суровыми, полными боевой 
■романтики, буднями CoiseT- 
оиой Армии и Военно-Мор
ского Флота. На боевых 
традициях отцов выверяют 
ныне молодые воины свою 
готовность встретить врага 
во всеоружии. И вдохновен
ное писательское слово о 
них, умный и добрый взгляд 
художника на людей в пого
нах очень нужны сейчас.

Говоря - о современной 
/  критике, Михаил Алексеев 

" отметил научность подхода 
к явлениям жизни и литера
туры, стремление избегать 
субъективистских поверхно
стных оценок, активно' вме
шиваться в процесс разви
тия литературы.

В заключение Михаил 
Алексеев заявил, что подго
товка к празднованию и са
мо празднование 100-летия 
со дня рождения ■ В. И. Ле
нина для писателей — это 
не только создание Ленини. 
аны. Это выверка всех рю- 
дов литературного оружия, 
строгий самоанализ каждо
го писателя — насколько 
Действенно его слово в 
борьбе за коммунизм.

Затем выступил Василий 
Федоров.

В разговоре о поэзии, 
сказал он, нельзя ограни
чивать себя сроком от съез
да до съезда. Многие ее , уз
лы завязывались значитель
но раньше. Одни тенденции 

, продолжают усиливаться.

f  другие. . порожденные вре- 
I менными причинами, или 

ослабевают, или отпадают.
Сегодня в нашей стране 

работают несколько поколе
ний поэтов, и мы особенно 
признательны тем, кто за
жигал свой поэтический 
светильник от первичного 
огня революции. Пример 
неиссякаемого вдохновения 
и трудолюбия .показывают 
Н. Тихонов. М. Исаковский.
A. Сурков. А. Прокофьев,
B. Казин, С. Щипачев, 
Н. Ушаков.

Заслуга старой поэтиче
ской гвардии также н в том, 
что она сформировала поэ
тическое поколение, назы
ваемое сегодня средним. 
Это С. Наровчатов и М. Лу
конин, Н. Грибачев и
А. Решетов, Д. Кугультинов 
и К. Кулиев, С. Смирнов и 
М. Дудин, М. Карим и 
А. Кешоков, С. Орлов и
A. Межиров, Н. Доризо и
B. Слуцкий. Рожденное Оте
чественной войной, ее тяго
тами, победой и валетом на
родного самосознания, оно 
является связующим звеном 
двух поколений: старшего, 
идущего от революции, ,, и 
мЬа'дшего, intjliHite^mero уже 
после Отечественной. , Не 
случайно в идеологических 
атаках на нашу поэзию бур
жуазная пропаганда глав
ный свой удар всегда на
правляла на дискредитацию 
старпгах поэтов в глазах мо
лодых, пытаясь разрушить и 
ослабить их связь. Но ей 
не удалось поссорить поко
ления наших поэтов, то есть 
не удалось и не удастся 
оторвать молодую поэзию от 
революцищ1Нь?х и патриоти
ческих традиций.

Докладчик призвал поэ
тов активнее обратиться к 
рабочей теме. В этом отно
шении есть большие удачи у 
Бориса Ручьева. Его «Лю
бава», отмеченная респуб
ликанской премией Максима 
Горького, посвящена героям 
трудовой Магнитки. Борису 
Ручьеву присвоено звание 
почетного гражданина Маг
нитогорска — честь, кото
рой может гордиться поэт. 
Видное место в разработке 
темы рабочего класса при
надлежит Людмиле Татья- 
ничевой, Михаилу Львову. 
Из горячего цеха завода в 
горячий цех поэзии вошел 
молодой поэт Валентин Со
рокин.

Буржуазные теоретики 
уверяют, что интересы от
цов и детей несовместимы. 
А у нас сама жизнь объеди
няет поколения. Известный 
мастер слова Ярослав Сме- 
ляков за комсомольскую 
поэму «Молодые люди» и 
молодой Владимир Фирсов 
за поэму «Республика 
бессмертия» получили пре
мии одного имени — имени 
Ленинского комсомола. Бур
жуазные идеологи уверяют, 
что национальные интересы 
разных народов различны. 
А у нас на груди русского 
поэта Леонида Мартынова, 
балкарца Кайсына Кулие
ва, калмыка Давида Нугуль- 
тинова, кабардинца Алима 
Кешокова — медаль Госу
дарственной премии с одним 
и тем же профилем А. М. 
Горького.

Значительное место док
ладчик уделил анализу поэ
тических жанров, затем он 
особо говорит о поэзии, по
священной нашей армии. Те
ма Отечественной войны и 
сегодня ;— боевая, мобили
зующая Тема. Поэты по-но
вому, более углубленно ос
мысливают значение для су
деб мира победы над фа
шизмом.

Поэт подробно остановил
ся на анализе песенного 
творчества.

В. Федоров сообщил, что 
издательствами Российской 
Федерации ежегодно выпу
скается около 500 поэтиче
ских книг, из них пример
но 200 — в автономных 
республиках на родных язы
ках. Если к ним прибавить 
десятки книг национальных 
поэтов, выходящих на рус
ском, то наша многоязычная

поэзия предстанет внуши
тельной.

Василий Федоров сравни
вает поэтов с революционе
рами. Их роднит жажда ис
тины, социального и нрав
ственного совершенства, 
чувство справедливости и 
красоты. Поэты России соз
дали немало значительных 
произведений, воспевающих 
величие дел и свершений 
советских людей. Но нельзя 
успокаиваться на достигну
том. Животрепещущие те
мы современности должны с 
новой силой звучать в поэ
тических строках.

С докладом выступает 
Мустай Карим.

Советский театр, ' ска
зал докладчик, достойно 
несет свою прекрасную мис
сию проводника высоких 
коммунистических идеалов. 
Наша драматургия, опи
раясь на традиции и бога
тый творческий опыт осно
воположника социалистиче
ской литературы Максима 
Горького, делает серьезные 
попытки углубиться в пси
хологическую характеристи
ку героев, в животрепещу
щие победы нашего време-,. 
ки. Прошедшие пйть лет, 
грсле второго съезда писа
телей . РСФСР ознаменова
лись величайшими истори
ческими событиями. Полу- 
столетие нашей революции и 
наступающее 100-летие со 
дня рождения В. И. Ленина 
— это не просто даты, на 
которые литература, в том 
числе и драматургия, долж
ны откликаться. Это не про
сто темы или материал, ко
торые должны разрабаты
ваться писателями. Это — 
мерило в современном ис
кусстве, определяющее его 
идейно-эстетическую высо
ту. Это — критерий партий
ности, народности в творче
стве, смелости в ответах на 
самые сложные вопросы 
времени.

За последние годы наши 
драматурги обращаются к 
значительным социальным 
проблемам и чаще к истори
ко-революционной темати
ке. На сценах идут разнооб
разные по темам и творче
скому почерку пьесы. Боль
шую самостоятельность при
обретает драматургия для 
детей и юношества.

В советской драматурги
ческой Лениниане предше
ствующих лет, в особенно
сти в высокоталантливой 
трилогии Н. Погодина, а 
также в пьесах Д. Зорина 
«Вечный источник», И. По
пова «Семья» и некоторых 
других произведениях, образ 
вождя революция, страст
ного борца и гениального 
мыслителя, организатора 
масс, нашел свое яркое, эпи
ческое отражение.

В репертуаре наших теат
ров появился ряд произве
дений, которые отличаются 

. масштабностью и важно
стью выдвинутых в них со
циально-философских про
блем, широтой охвата явле
ний действительности.

Докладчик напомнил о 
первостепенной важности 
идейной позиции авторов 
пьес, их эстетических воз
зрений. Бороться своими 
произведениями с чуждым 
влиянием, бороться беспо
щадно — в этом высокий 
долг художника.

При большом разливе 
разнотемья и широком охва
те вопросов и проблем жиз
ни только в русле, величаво 
несущем в себе светлые ис
торические судьбы народов 
нашей социалистической 
державы, художник может 
найти нерушимую связь 
времен — прошлого, настоя
щего и будущего.

Театр у всех на виду. 
Драматургия находится • на 
том фронте нашего искус
ства, где нет ни отдыха, ни 
передышки. Ее идейная ак
тивность и наступатель- 
ность, масштабность и об
щественная значимость 
должны отвечать самым вы
соким критериям искусства 
социалистического реализ-' 
ма.

На трибуне — Агния Бар-

О О В Ц Д .ЕН И Я

то.
Детская литература — 

как полноправная, неотъем
лемая часть всей большой 
русской литературы была 
рождена в нашем социали
стическом государстве. Она 
его прекрасное детище, под
черкнула А. Барто. Ежегод
но около 100 издательств 
выпускают свыше 250 мил
лионов детских книг на всех 
языках народов СССР.

Докладчик говорит далее 
о высоких требованиях, ко
торые предъявляются к про
изведениям, адресованным 
детям.

За последние годы, отме
чает А. Барто, явно на подъ
еме проза для детей. Тема 
современности — ее главная 
■магистральная тема. Но 
современно не только то, 
что произошло вчера или се
годня, а то, что вырабаты
вает в читателе черты ха
рактера, соответствующие 
нашему представлению о 
высокой коммунистической 
морали, человечности, нрав
ственности, и с этой точки 
зрения нет ничего современ- 

о^нее 'КНИГ, .посвященных 
'' В. И. ЛеяпнУ',

Единодущнрф^: признание 
" юного Читателя уже успели 

заслужить некоторые из 
книг, написанных сравни
тельно недавно. Это «Сквозь 
ледяную мглу», «Утро», 
«Сердце матери» 3. Воскре
сенской, «Удивительный 
год», «Три недели покоя» 
М. Прилежаевой и создан
ная ею недавно художест
венная биография «Жизнь 
Ленина». Это и «Баллада о 
большевистском подполье» 
Е. Драбниной и Многое дру
гое.

Герои революции, герои 
войны, герои заводского тру
да, герои полей... Они нуж
ны юному сердцу, которое 
хочет им подражать, под
черкивает А. Барто.

Говоря о детской литера
туре народов РСФСР, док
ладчик подчеркивает ее мно
гообразие и богатство. Кни
ги национальных писателей 
Н. Эркая, С. Агиша, Г. Гу- 
вая, М, Карима смело пере
шагнули границы своих рес
публик.

А. Барто говорит о недав
но принятом Центральным 
Комитетом КПСС постанов
лении «О мерах по дальней- 
■шему развитию советской 
детской литературы». В по
становлении дается ей высо
кая оценка. Забота, прояв
ленная партией о советской 
детской литературе, широ
ка, сердечна, щедра.

Детские и юношеские пи
сатели считают своим дол
гом помогать Родине воспи
тывать достойных граждан 
— строителей коммунизма.

Слово для доклада реви
зионной комиссии получает 
Александр Андреев.

Докладчик сообщил, что 
за время, отделяющее нас от 
второго съезда писателей 
России, в дружную и бое
вую семью советских лите
раторов Влилось 687 чело
век. Это •— свежие . силы 
прозаиков и драматургов, 
поэтов и критиков. Теперь 
талантливая семья россий
ских писателей состоит из 
3.590 членов Союза, пишу
щих на русском языке и на 
языках многих других на
циональностей. входящих в 
состав Российской Совет
ской Федеративной Социа
листической Республики.

В докладе названы циф
ры, характеризующие изда
тельскую деятельность. Об
щий тираж книг, выпущен
ных со времени второго 
съезда, увеличился со 170 
миллионов экземпляров в 
1965 году • до 283 миллио
нов в 1969 году, т. е. в 
полтора раза.

Александр Андреев от 
имени ревизионной комис
сии внес предложение при
знать работу правления 
удовлетворительной.

25 Марта съезд продолжал 
' работу.

(JACC).

руоежа
НАВСТРЕЧУ ЛЕНИНСКОМУ ЮБИЛЕЮ

ГАВАНА. (ТАСС). Каж
дый год народ Кубы добро
вольным трудом отмечает 
очередную годовщину раз
грома империалистических 
наемников, высадившихся в 
апреле 1961 года на Плайя. 
Хирон. В апреле нынешнего 
года — года ленинского 
юбилея — по решению ко
миссии революционной про
паганды ЦК Компартии Ку
бы по. всей стране будет 
проведен «Месячник Плайя- 
Хирон и 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина».

Комиссия призывает тру
жеников города и деревни 
отметить обе знаменатель
ные даты самоотверженным 
трудом. it * *

УЛАН-БАТОР. (ТАСС). 
•В связи со ЮОлетием со 
дня рождения В. И. Ленина 
государственное издатель
ство МНР выпустило ряд 
произведений В. И. Ленина 
на монгольском языке и ра

боты монгольских авторов о 
Ленине.

«Священная память о 
В. И. Ленине» — так назы. 
вается одно из юбилейных 
изданий — сборник статей и 
воспоминаний о Ленине. В 
этот сборник, выпущенный 
массовым тиражом, включе
но около 30 статей послан
цев партии и народа, кото
рые встречались с вождем 
мирового пролетариата в 
1920—22 годах.* * *

' АДЕН. (ТАСС). В клубе 
докеров столицы Южного 
Йемена состоялся вечер, ор
ганизованный профсоюзом 
портовых рабочих Адена по 
случаю 100-летия со дня 
рождения В. И. 'Ленина. 
Клуб не смог вместить всех 
желающих присутствовать 
на этом вечере.

К собравшимся обратился 
секретарь профсоюза Тар. 
буш Сейф. Он сказал: «Ре

волюция, которую возглавил 
Ленин, проложила путь к 
свободе, справедливости и 
социализму для многих на
родов мира. Сейчас идеи 
Ленина освещают путь наро
дам, борющимся за нацио
нальное освобождение»,

* * *
САНТЬЯГО. (ТАСС). Вы

ставка, посвященная 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина, открылась в поме
щении экономической ко
миссии ООН для Латинской 
Америки.

На выставке представле
ны фотографии и произве
дения В. И. Ленина, издан
ные на испанском языке. 
Кроме того, экспонируются 
материалы об успехах Со. 
ветского Союза.

Выставка пользуется
большим успехом. Чилийцы 
проявляют живой интерес к 
теоретическим работам 
В, И. Ленина.

Выступление 
Жоржа Марше 
на пленуме 1|К ФКП

ПАРИЖ, 24 марта. 
(ТАСС). Результаты канто
нальных выборов во Фран
ции свидетельствуют в целом 
об укреплении и даже росте 
влияния нашей партии, зая
вил заместитель Генераль
ного секретаря Французской 
коммунистической партии 
Жорж Марше, выступая на 
состоявшемся 21 марта пле
нуме ЦК ФКП. Свое выступ
ление на пленуме Ж. Марше 
посвятил анализу итогов 
кантональных выборов и за
дачам партии на ближайший 
период.

Результаты кантональных 
выборов, сказал Ж. Марше, 
показали, что народные мас
сы видят в Компартии луч
шего защитника их требова
ний.

Он отметил большое зна
чение союза левых сил на 
выборах, который позво.лил 
нанести поражение многим 
правым кандидатам. Борьба 
за удовлетворение требова
ний трудящихся должна 
быть постоянной заботой 
партии, подчеркнул Ж. Мар
ше.

Пентагон в роли штрейкбрехера
ВАШИНГТОН, 24 марта. , 

(ТАСС). президент Нйксон 
отдал приказ использовать, 
войска, чтобы-.сорвать заба--. 
стовку почтальонов Нью- 
Йорка, парализовавшую всю 
систему почтовой связи в 
этом крупнейшем городе 
Соединенных Штатов.

Выступая по радио и те
левидению со специальным 
заявлением, посвященным 
забастовке почтовых работ
ников, требующих повыше
ния заработной платы, Ник
сон пригрозил, что он отдаст 
войскам приказ взять на се
бя обязанности по доставке 
почты в других городах 
США. Президент сообщил 
также, что он поручил мини
стру юстиции принять все 
«необходимые меры против 
незаконного пикетирования» 
почтовых отделений. Никсон 
заявил, что правительство не 
будет вести переговоры отно
сительно требования почто
вых работников о повыше
нии заработной платы до тех 
пор, «пока тысячи рабочих 
участвуют в незаконной за
бастовке».

Сразу.же после выступле
ния Никсона Белый дом со
общил, что президенг США 
объявил «состояние чрезвы
чайного положения в стра
не». Президент поручил так
же министру обороны США 
Лэйрду использовать повсю
ду, где это необходимо, во
оруженные силы в связи с 
положением, создавшимся 
в результате забастовки поч
товых работников.

По данным американской 
печати, в забастовке, охва
тившей около 200 а.мерикан- 
ских городов, участвует уже 
свыше 180 тысяч человек.

Пентагон объявил, что 
подразделениям армии, ВВС 
и ВМС США численностью 
в 2,5 тысячи человек отдан 
гпзиказ о переброске в Нью- 
Иорк. Тем временем минист
ры труда и почты подтвер
дили намерение администра
ции придерживаться жесткой 
линии в конфликте с бастую
щими.

НЬЮ-ЙОРК, 24 марта. 
Корр. ТАСС Э. Баскаков пе
редает:

Сегодня за конторками 
почтовых отделений Нью-

Йорка вместо обычных слу
жащих появятся... солдаты и 
офицеры вооруженных сил 
США. Отказавшись удовлег- 
ворить требования бастую
щих почтовых работников, 
правительство Соединенных 
Штатов пытается сейчас сор
вать забастовку, используя 
для работы на почте подраз
деления национальной гвар
дии—главного резерва Пен
тагона.

В соответствии с приказом 
президента более шестнад
цати тысяч нью-йоркских ре
зервистов получили вчера 
предписание явиться в ка
зармы. Как сообщает пе
чать, они будут использо
ваться для сортировки поч
ты, накопившейся за семь 
дней забастовки, и для ее 
перевозки.

Две с половиной тысячи 
солдат регулярной армии 
уже переброшены в Ньй- 
Иорк для оказания почтово
му ведомству города «пер
вой помощи» до того, как 
национальные гвардейцы по
лучат соответствующий ин
структаж.

Использование армии для

срыва забастовки — одно из 
орудий правящих кругов 
США в борьбе с растущим 
рабочим движением в стране, 
— естественно, подрывает 
позиции участников заба
стовки почтовых работников, 
требующих коренного улуч
шения материальных усло
вий. Однако, по мнению мно
гих специалистов, и в част
ности бывшего министра 
почт США Л. О’Брайена, 
использование солдат, незна
комых с элементарными пра
вилами почтовых операций, 
не спасет страну от «почто
вого паралича» и лишь при
ведет к хаосу и неразбери
хе.

ВАШИНГТОН, 24 марта. 
(ТАСС). Министр почт 
У. Блант сообщил, что пер
вые подразделения регуляр
ных войск будут введены в 
здание главного почтового 
управления в Манхэттене 
(Нью-Йорк). По словам ми
нистра, выступившего в Be. 
лом доме перед корреспон
дентами, власти перебросят 
в Нью-Йорк вначале 2.500 
солдат из военных баз в рай
оне города.

БОИ В ЛАОСЕ
ХАНОЙ, 24 марта. 

(ТАСС). Народно-освободи
тельная армия Лаоса ведет 
успешные бои против пра
вых сил, таиландских наем
ников н американских «со
ветников».

Как сообщает агентство 
ВИА, ссылаясь на агентство 
Каосан Патет—Лао, 18 мар
та патриотические силы 
страны предприняли мощ
ную атаку на базу в Самт- 
хонге, куда только что при
был для подкрепления таи
ландский артиллерий
ский дивизион. После по
лучасового боя отряды 
народно-освободительной ар
мии овладели Самтхонгом. 
Было выведено из строя бо
лее 100 солдат и офицеров 
противника, уничтожено не
сколько складов с военным 
имуществом.

В общей сложности с 11 
по 18 марта лаосские пат
риоты убили, ранили или за
хватили в плен свыше 300 
солдат противника и в том 
числе много таиландских во
еннослужащих, сбито два 
вертолета, захвачено или 
уничтожено большое коли
чество военной техники.

Д О К Т Р И Н А  В Д Е Й С Т В И И
кон-

зако-

Н оШ  npoSomii,un
ДАМАСК, 24 марта. 

(ТАСС). Как передает сирий
ское информационное агент
ство Сана, в ночь на сегодня 
израильский отряд напал на 
сирийский патруль в районе 
Голанских высот.

В завязавшейся перест
релке было ■ убито 5 изра
ильских солдат. Сирийский 
патруль потерял 6 человек.

ВАШИНГТОН, 24 марта. 
(ТАСС). Палата представи
телей американского 
гресса приняла вчера 
нопроект о предоставлении в 
кредит вооружений странам, 
связанным с Соединенными 
Штатами военными соглаше
ниями. Согласно законопро
екту, Греции, сайгонскому 
марионеточному режиму, 
чанкайшистам и ряду стран 
будут поставлены в кредит 
военные корабли. Так, Тай

вань получит три подводные 
лодки, а Южный Вьетнам — 
два эсминца.

При обсуждении законо
проекта, принятого ранее ко
миссией палаты представите
лей по делам вооруженных 

.Сил, Он был подвергнут кри
тике со стороны ряда кон
грессменов, выступающих 
против военных поставок в 
другие страны. Член палаты 
представителей Д. Фрейзер 
заявил, что предоставление 
подводных лодок режиму

ГЛАВНАЯ ОПАСНОСТЬ-АГРЕССИЯ США
ХАНОЙ, 24 марта. 

(ТАСС). Комментируя по
следние события в Камбод
же, южновьетнамское агент
ство «Освобождение» под
черкивает, что США пыта
ются «столкнуть Камбоджу 
с правильного пути защиты 
своей независимости и нейт
ралитета». «Здравомысля
щие люди видят, — указы, 
вает агентство, — что опас
ность агрессии в отношении 
Камбоджи, так же как и в 
отношении Вьетнама и Лао
са, ис.ходит от США и их , 
приспешников. Чтобы в кор
не ликвидировать опасйость 
этой агрессий, у народов 
Индокитая есть единствен
ный путь — сплотиться в 
борьбе против американских 
агрессоров»..

Происки США в Камбод
же еще раз ясно продемон-

стрировали «крайне реакци
онную политику администра
ции Никсона, который, не
смотря на тяжелые пораже
ния, все еще изыскивает 
всевозможные способы рас
ширения и затягивания аг
рессивной войны в Индоки
тае»,—пишет сегодня газета 
«Нян Зан». Однако «никакие 
коварные приемы врага, —• 
указывает газета в статье за 
подписью «Комментатор»,— 
не могут разъединить на’ро- 
дь1 двух стран — Вьетнама 
и Камбоджи — давних сосе
дей и боевых друзей в борь
бе против общего врага — 
американского империализ
ма».

«Наш народ. — отмечает 
«Нян Зан», — решительно 
поддерживает борьбу народа 
Камбоджи в защиту нацио
нальной независимости и су
веренитета».

Чан Кай-ши может вовлечь 
Соединенные Штаты в «оче
редную военную авантюру 
на Дальнем Востоке».

Однако сторонникам воен
ных поставок удалось полу
чить ббльшинство голосов в 
палате представителей. Они 
ссылаются на «гуамскую 
доктрину» Никсона, преду
сматривающую более актив
ное привлечение союзников 
США к участию в достиже
нии военно-политических це
лей Вашингтона в различных 
районах мира.

Пропагандистский трюк
ЛОНДОН, 24 марта. (ТАСС), 

Попытки правительства США 
представить отсрочку допол
нительных поставок самолетов 
«Фантом» Израилю как некую 
«мирную инициативу» являют
ся не более чем пропагандист
ским трюком, пишет газета 
«Мориинг стар».

Американские деньги и ору
жие непрерывным потоком на
правляются в Израиль и слу
жат для того, чтобы эта стра
на «продолжала оставаться оп
лотом агрессии против нацио- 
нально-освободительно;'о дви
жения в арабских странах».

Решение Никсона, подчер
кивается в статье, предоста* 
вить Израилю заем в 100 мил
лионов долларов «преследует 
цель еще более укрепить пози
ции израильских лидеров».

Лишь прекращение агрес
сивной политики против араб
ских стран со стороны Израи
ля и США сможет привести к 
ослаблению напряженности на 
Ближнем Востоке, [
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З а м е т к и
у ч и т е л я Т Р У Д Н Ы Й

Был один из тех предпос
ледних зимних дней, когда к 
полудню уже явственно ощу
щается солнечное тепло и 
противоположные стороны 
улицы словно лежат на раз
ных широтах: на теневой —• 
похрустывает под ногами 
ночная пороша, на солнеч
ной — капает с крыш, и па
рят черные проталины мок
рого асфальта.

Кто-то окликнул меня. Я 
оглянулся. Ко мне с улыб
кой приближался Володя К. 
Я его сразу узнал, хотя те
перь он только смутно похо
дил на того паренька, кото
рый у меня учился. Прежний 
Вовка был маленький, блед
ный и, когда, подходя к его 
парте, я клал руку ему на 
плечо, то ощущал ладонью 
острые хрупкие ключицы. 
Теперь это был высокий, ши
рокоплечий мужчина. Тот, 
прежний, носил полинялую 
рубашку защитного цвета и 
брюки с пузырями на коле
нях. А этот был одет в паль
то-джерси, добротные ботин
ки, на голове—пушистая 
шапка. Все изменилось в 
нем, даже глаза стали свет
лее. Или, может быть, не 

. глаза изменились, а стало 
.другим их выражение — ис
чезли настороженность и, 
пожалуй, затравленность.

Владимир был не один. 
Впереди себя он толкал дет
скую колясочку, в которой 
из розового конверта выгля
дывало нечто тоже розовень- 
кое, курносенькое со спокой
но сомкнутыми ресницами.

— Твой? — спросил я не 
особенно кстати, пожимая 
сильную руку Владимира.

— У соседей одолжил, — 
засмеялся он.

— Мальчик? Девочка?
—Наследник.
Мы пошли рядом нето

ропливым шагом. И так же 
неторопливо Владимир рас
сказал мне, что «токарит» 
на заводе, окончил вечер
нюю школу, работает по

шестому разряду, недавно 
получил «благоустроенную 
хату». Кстати, выяснилось, 
что мы прогуливаемся как 
раз около его дома, и он 
охотно показал мне три окна 
своей квартиры на пятом 
этаже. Жену звать Зиной. 
Работает учительницей. Ей, 
конечно, трудновато прихо
дится. Ребенок и школа. Вот 
сегодня воскресенье, а она 
вместо отдыха сидит за тет
радками. А ребята сейчас, 
сами знаете...

Я невольно улыбнулся. 
Он заметил это и несколько 
смутился.

— А вообще-то и мы учи
телям досаждали. Выло ведь 
дело?

— Было, — подтвердил я.
Впрочем, слово «досажда

ли» казалось слишком мяг
ким. И досаждали не все. а 
вот Вовка — да. Он вроде 
бы задался целью нарушать 
все школьные порядки. В 
класс приходил без учебни
ков, без ручки. Вытаскивал 
из кармана перегнутую попо
лам тетрадку и огрызок ка
рандаша, забивался в угол 
на самую заднюю парту, 
иногда писал или решал, 
иногда укладывал голову на 
крышу парты и делал вид, 
что спит. Или вдруг отковы
ривал от оконного стекла 
кусочек намерзшего льда, 
деловито совал его за ворот 
сидевшей впереди девочке 
и, не обращая никакого вни
мания на ее визг, снова ук
ладывался спать.
• Однажды он принес в 
класс мышь, и она прогули
валась у него на парте, при
вязанная за хвост ниткой. 
Однажды остриг наголо 
школьного кота. Однажды... 
Но стоит ли перечислять? 
Некоторые его поступки 
нельзя было считать резуль
татом живости темперамента 
или детской шалостью. В них 
проглядывала какая-то не
детская злость, мне даже ка
залось — ненависть к окру

жающим. Я пробовал гово
рить с ним и в классе, и 
наедине. Он обычно молчал. 
Иногда на его тонких блед
ных губах появлялась еле 
заметная усмешка, словно он 
думал про себя; «Да ведь 
пустяки это все».

Мне непонятен был он. 
Одно только я видел ясно 
— Вовка очень одинок. Но 
почему? С его матерью я 
встречался чуть не каждый 
день. Она работала в совхо
зе. Я видел ее то с вилами, 
то с топором. Иногда оста
навливал ее и пробовал пого
ворить о Владимире. Она 
испуганно поднимала на ме
ня серые, такие же, как у 
сына, глаза, опушенные та
кими же густыми синеваты
ми ресницами:

— Я поговорю, поговорю. 
Этого больше не будет. — и 
спешила уйти от меня.

Видно было, что живет 
она трудно, с надрывом, на 
предельно натянутых нер
вах. Помощи от нее, я пони
мал, ждать нечего.

И вот весной Володя пе
рестал ходить в школу. Тог
да я решил пойти к нему до
мой. Конечно, это надо было 
сделать раньше, но я само
уверенно считал, что посе
щение мне ничего новогр не 
даст. Пошел я неохотно, счи
тая, что надо только убедить 
Вовку и его мать в том, что 
он обязан окончить семилет
нюю школу, потому что есть 
закон о всеобуче.

Они жили на берегу У шай
ки, в большой старой избе. 
Вокруг избы ни двора, ни 
изгороди, ни поленницы 
дров. Рядом с порогом — 
охапка хвороста, должно 
быть, только что принесен
ная из леса, — и все.

Внутреннбсть избы пора
зила меня запущенностью. В 
просторной грязной комнате 
почти пусто: койка с погну
тыми прутьями, табурет, 
голый стол, рваный сапог

посреди пола. Два незнако
мых детских лица выглянули 
с русской печки. Мать что- 
то шила, а Вовка толок в 
большой чугунной ступке.

Я уселся на табурет и не 
знал, с чего начать. Все хо
рошие слова, которые я при
готовился сказать Вовке и 
его матери о пользе учения, 
застряли в горле. Для того, 
чтобы пытаться убедить в 
чем-то людей, надо знать их 
жизнь, а здесь, в этой давно 
небеленой избе, я не понимал 
ничего. Почему в доме такая 
бедность, которой теперь не 
•встретишь нигде? Почему 
мать Вовки, молодая женщи
на, выглядит почти стару
хой? Что убило в ней ра
дость? Откуда Б этом доме 
такая угнетенность и безра
зличие ко всему?

Теперь я понимал, что все 
мое отношение к Вовке было 
неправильным. Я взглянул 
на себя его глазами, и мне 
стало мучительно стыдно. 
Вовке тоже было не по себе, 
он взял удочку и ушел. И 
тогда только я смог погово
рить с матерью. Впрочем, 
это нельзя было назвать 
обыкновенным разговором. 
Она почти бесперестанно 
плакала', и мне стоило боль
шого труда по отдельным 
отрывочным фразам понять, 
как живет их семья.

Вовка был сыном от пер
вого мужа. Отчим Вовку 
терпеть не может. Когда на
пивается, берет его, как щен
ка, за шиворот и выбрасыва
ет на улицу. Пьяный стано
вится зверем. Рубит топором 
вещи, бьет окна. Пропивает 
не только свои деньги, но и 
ее зарплату, если она не ус
пеет истратить или спрятать.

, Неделями на работу не хо
дит. Оттого и не живут они 
нигде подолгу. Полгода, в 
лучшем случае год—и даль
ше. «Так и катимся по зем
ле, словно ветер гонит...» 
Это ее выражение меня по
разило.

— Почему вы не пожалу
етесь? Ведь можно же обуз
дать его?

Она только взглянула жа
лобно как-то. «Должно быть, 
любит его» — подумал я.

Теперь мне было удиви
тельно не то, что Вовка, 
имея нормальные способно
сти, учился плохо, а то, что 
он вообще ходил в школу, 
как-то дотянул до весны и 
иногда даже готовил домаш
ние задания. Мне стало со
вершенно ясно, что ни он, 
ни его мать не нуждаются 
ни в каких убеждениях, что 
им нужна конкретная по
мощь.

Помощь эту оказать для 
школы было нетрудно. Судь
бой Володи заинтересо
вался родительский комитет. 
Его семье был выдан школь
ный картофель (несколько 
мешков), ему купили ботиш 
ки и костюм. Участковый 
милиционер сумел так вну
шительно поговорить с его 
отчимом, что тот, хотя и не 
перевоспитался, но на время 
притих, а этого времени как 
раз и хватило на то, чтобы 
Володя кончил школу и по
ступил в ремесленное учили
ще. Опасный рубеж . в его 
жизни был благополучно 
пройден. О судьбе его мате
ри в последующие годы я 
ничего не знал. Она с мужем 
и другими детьми уехала 
куда-то, продолжая «катить
ся по земле». А Володя, я 
знал, не захотел расстаться 
с Томском...

Иногда нам, учителям, ка
жется, что наши воспита
тельные усилия не приносят 
пользы. Мы беседуем с уче
ником, даем ему хорошую 
книгу, на уроке стараемся 
возбудить к нем добрые мы
сли и желания, а так назы-' 
ваемой отдачи как будто и 
нет. Смотришь, утром уче
ник читает стихотворение о 
вежливости, а вечером по
дрался с товарищем. Или на 
классном собрании «громит 
двоечника», а назавцра сам 
вдруг обрастает двойками. 
Да еще слышишь упреки от 

. родителей: «Так-то вы , их 
воспитываете». Инсмла
бьешься, бьешься с каким- 
нибудь Володей или Петей,

и в конце концов даже руки 
опускаются.

Это, конечно, малодушие. 
Отдача обязательно есть, 
только видна она не всегда 
сразу. Только в редких слу
чаях бывает так, что погово
рил с ребенком, он все по
нял, и поведение его измени
лось. Чаще бывает иначе. 
То, что формировало взгля
ды и привычки ребенка в те
чение долгих лет под влия
нием нездоровой семьи, дур
ных друзей, не вытравишь 
двумя или тремя беседами. 
Нужен долгий и последова
тельный труд, и не одного, а 
многих воспитателей и всего 
детского коллектива. Вот, 
например, если задуматься 
над судьбой Владимира, то 
нельзя сказать, что школа 
не имела на него влияния. 
Конечно, имела. Геометрия 
и алгебра воспитывали его 
мышление, физика и химия 
раскрывали смысл окружа
ющих явлений, география 
манила в далекие страны, 
рассказы учителя о Родине 
звали к подвигу. Вся обста
новка школы, манера учите
лей обращаться друг с дру
гом и с детьми формировали 

. изо дня в день его взгляды и 
поведение, укрепляли в нем 
противодействие тому дурно
му и злвму, что он видел в 
семье.

Только не сразу это 
школьное дало всходы. Сли
шком сильна была обида на 
отчима, который мучил 
мать, избивал его самого. 
Постоянные моральные по
трясения угнетали его пси
хику, отдаляли от обычных 
детских игр и интересов. По
жаловаться, попросить помо
щи не позволили самолюбие 
и стыд. А школа пришла 
ему на помощь с большим 
опозданием. Это еще раз го
ворит о том, что недостаточ
но поверхностно знать кое- 
что о своих воспитанниках. 
Не кое-что, а все и во всех 
подробностях должны мы 
знать о наших учениках. 
Только тогда возможность 
педагогических ошибок бу
дет сведена к минимуму.

Л. ГАРТУНГ.

о 1 з т

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ
СТОКГОЛЬМ. 24 марта. 

(ТАСС). Хоккеисты сборной 
Финляндии со счетом 4:0 
(1:0, 2:0, 1:0) победили се
годня в матче чемпионата 
мира сборную Польши.

Сборная СССР по хок
кею выиграла матч чемпио

ната мира у команды ГДР— 
7:1 (4:0, 0:1, 3:0).

СТОКГОЛЬМ, 25 марта. 
(ТАСС). Матч чемпионата 
мира по хоккею между 
командами Чехословакии и 
Швеции закончился вничью 
— 2:2 (0 :1, 1:0 , 1:1 ).

Чемпионат мира 1973 года— в Москве
СТОКГОЛЬМ, 23 марта. 

(ТАСС). Хоккейный чемпи
онат мира 1973 года состоит
ся в Москве — так решил в 
пояедельник конгресс Меж
дународной лиги хоккея на 
льду, проходящий в эти дни 
в Стокгольме.

Решено в 1972 году, поми

мо Олимпийского турнира, 
провести несколько позже 
розыгрыш чемпионата мира 
и Европы в Чехословакии. 
Право организации чемпио
ната мира по хоккею в 1974 
году предоставлено Финлян
дии. Как известно, чемпио
нат мира 1971 го'Да будет 
проводиться в Швейцарии.

«ЛЕДОВЫЙ» С Т А Ж -60 ЛЕТ
-ЛЕНИНГРАД, 24 марта. 

(Корр. ТАСС). Клуб люби
телей зимнего плавания 
«Большая Нева» направил 
приветственный адрес ста
рейшему ленинградскому 
«моржу», почетному члену 
клуба В. П. Филиппову: он
принимает ледяные ванны... 
шестьдесят лет1

...Морозным мартовским 
утром 1910 года 27-летний 
петербуржец Усилий Фи
липпов пришел на берег

Невы, разделся, прыгнул в 
воду и поплыл между льди
нами. С тех пор Василий 
Павлович купается круглый 
год.

Сейчас В. П. Филиппову 
87 лет, чувствует себя он 
отлично. Недавно принял 
участие в массовом заплыве 

. ленинградских «моржей» в 
Зеленогорске.

В Городе на Неве насчи
тывается около тысячи лю
бителей зимнего плавания.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по се
веро-западным районам 
слабый снег, по остальной 
территории без осадков, 
ветер переменный, 3 —7 мет
ров в секунду, температура 
днем—2 —7 градусов моро
за.

3—7 метров в секунду, тем
пература днем 2—4 граду
са мороза.

27—28 марта по области 
— облачная с прояснениями 
погода, местами слабый 
снег, температура ночью 
3—8 градусов, днем — от 
1 градуса мороза до 4 тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без 
осадков, ветер переменный.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

fiflin ss ЗВУЧИТ
НАРОДНАЯ 
МУЗЫКА

Все было, как обычно, на 
этом концерте в зале обла
стного лектория. И встав
ший в ответ на бурные апло
дисменты публики оркестр. 
И счастливые лица соли
стов. И взволнованный, ycj 
талый дирижер, целовавший 
руку первой... мандолины.

После очень долгого пере
рыва перед томичами высту
пил один из самых своеоб
разных творческих коллек
тивов Сибири — оркестр 
русских -народных инстру
ментов Новосибирского ра
дио и телевидения под уп
равлением своего художест
венного руководителя заслу
женного деятеля искусств 
РСФСР И. М. Гуляева.

Русские народные оркест
ры всегда были у нас в стра
не чрезвычайно популярны. 
Однако «чистых» народных 
оркестров, выступающих, 
как симфонические, со слож
ными сольными программа
ми, берущихся за капиталь
ные партитуры, в нашей 
стране четыре. Два—в Моск
ве, один — в Ленинграде, и 
один — в Новосибирске. Но
восибирский оркестр суще
ствует четвертый десяток 
лет. Четверть века им ру
ководит Иван Матвеевич Гу
ляев.

Для оркестра писали му
зыку многие советские ком
позиторы. За дирижерским 
пультом во время .авторских 
концертов стояли А. Хачату
рян, Н. Раков, А. Новиков, 
В. Левашов.

В репертуаре оркестра — 
такие капитальные произве
дения, как симфония на две 
русские темы Глинки, пер
вая симфония Калинникова, 
симфонии Моцарта и другая 
классика. В Томске; в кон
церте по телевидению (ини
циатором приглашения ор
кестра в наш город была те
лестудия), прозвучало одно 
из любимых В. И. Лениным 
произведений Бетховена —■ 
увертюра «Эгмонт». ,

В концерте оркестр испол
нил редко исполняемую 
«Эпическую поэму» одного 
из старейших советских ком
позиторов С. Василенко. В 
этом произведении, напи
санном в тридцатые годы и 
проникнутом героикой граж
данской войны, оркестру и 
его руководителю удалось 
добиться не только удиви
тельной стройности звуча
ния, но и поистине эпиче
ского размаха и симфониче
ской многоплановости. Тон
ким, кружевным изящест
вом отличалось исполнение 
оркестром вариаций на тему 
популярной русской народ
ной песни «Коробейники». С 
интересом , познакомилась 
томская аудитория с «Кон

цертными вариациями»

П. Куликова (соло на бала
лайке — А. Клюев).

Данью таланту и памяти 
первого организатора про
фессионального русского ор
кестра П. Андреева было 
исполнение одного из его 
вальсов — элегического, за
думчивого, как воспомина
ние о давно ушедшей моло
дости. Популярный старин
ный вальс «Осенний сон», 
принятый, как и большинст
во номеров программы, бур
ными аплодисментами, был 
исполнен как развернутая 
симфоническая картина, 
проникнутая раздумьями о 
жизни.

Большие возможности ор
кестра в области, освоения и 
популяризации классики бы
ли еще раз продемонстриро
ваны в шумановских «Гре
зах».

Одним из - самых ориги
нальных номеров программы 
было исполнение сюиты 
Б. Кравченко «Шутки-при- 
баутКи» («Соловей кукушку 
уговаривал», «Веселый охот
ник», «Весел я, радостен», 
«Влюбленный воробей»). За 
пультом, как и при исполне
нии ряда других номеров, 
стоял молодой дирижер 
В. Гусев. Оркестр продемон
стрировал здесь не только 
широчайшую палитру те.м- 
брово-интонационных кра
сок, но и владение таким 
сложным жанром, как музы
кальный юмор, смыкаю
щийся порой с пародией.

Из принимавших участие 
в концерте вокалистов следу
ет прежде всего отметить со
листку Новосибирской фи
лармонии В. Панову, обла
дательницу колоратурного 
сопрано удивительно тепло
го тембра. Певица, отлично 
спевшая алябьевского «Со
ловья», показала умение 
владеть самыми разными 
жанрами, спев песню 
Я. Френкеля «Как тебе слу
жится». Больше всего ей 
удалась, пожалуй, русская 
народная песня «Волга—ре
ченька глубока», спетая за
думчиво и проникновенно, 
■удачным в целом экспери
ментом следуёт считать и 
сотрудничество профессио
нального коллектива с пред
ставителем самодеятельно
сти — инженером Ю. Лосе
вым из Академгородка. При
ятное впечатление оставил и 
солист Новосибирской оперы 
В. Канич. Однако в его ис
полнении было немало ма
нерности и неоправданно 
форсированных звучаний.

Новосибирск от Томска не 
за горами. , И, право же, 
обидно, что томичи десяти
летиями не встречаются с 
талантливым коллективом 
оркестра.

Б. БОРИСОВ.

«КРЕМЛЕВСКИЕ
КУРАНТЫ»

На киностудии «Мос
фильм» заканчивается рабо. 
та над цветным широкоэк
ранным фильмом «Кремлев- 

| \  ские куранты», созданным 
на основе одноименной, ши
роко известной пьесы Н. Ф. 
Погодина.

На экране мы вновь 
встречаемся с героем пьесы 
Погодина инженером.энерге- 
тиком Забелиным, -принад
лежащим к той части рус
ской интеллигенции, кото
рая в то время не признала 
Советскую власть. Мы ста. 
новимся свидетелем того, 
как меняются его взгляды 
под влиянием встреч с В. И. 
Лениным.

В заключительных кадрах 
фильма мы видим обновлен
ную, залитую электриче
ским светом страну, о кото
рой мечтал В. И. Ленин.

Фильм поставлен по сце. 
парию О. Стукалова режис
сером В. Георгиевым.

НА СНИМКЕ: сцена
встречи В. И. Ленина (ар. 
тист Каюров) с рабочими- 
трамвайщиками.

(Фотохроника ТАСС).

нию
Александровскому дорожно-ремонтному управле-

ТРЕБУЮТСЯ:
на постоянную работу трактористы на ДЭТ-250.

Выплачивается районный коэффициент 1.7. Рас
пространяются ̂ льготы, предусмотренные для ра
ботающих в районах, приравненных к Крайнему Се- 
вбру: удлиненный отпуск, через каждый год работы 
— 10 процентов надбавки к заработку, один раз в 
три года оплачивается проезд к месту проведения 
отпуска и обратно. Заключившим трудовые догово
ры выплачиваются подъемные в двойном размере. 
Одиноким предоставляется общежитие.

Копию трудовой -книжки направлять по адресу; 
Томская область, г. Стрежевой, дорожное строитель
но-ремонтное управление.

Выезд к месту работы по вызову.
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TEA^fl»
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Сердце матери» — 11. «Кар

точный домик» — 17. 19. 21.

26 м а р т а  — 
«Эй, ты,

27 м а р та  —
здравствуй!..»

д о м  КУЛЬТУРЫ 
10TI

Дамы и гусары».

KI/IHO
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Пусть гово
рят» — 8-40. 10-35, 12-30, 14-25, 
16-20, 18-15, 20-10, 22-05.

Малый зал — «Волчье эхо»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 
18-35, 20-30, 22-25.

Зал кинохроники. К 100-ле- 
тию со дня рождения В. И. Ле
нина: «Сердце матери» —
14-20. «Коммунист» — 19-50.

Для вас , ребята! «Горизонт»
— 13-15, 18-45, 21-45. С борник
м у льти п л и к ац и о н н ы х  ф и л ь 
мов: «Спортландия», «Украден
ный месяц», «Пилипко», «По
следний трубочист» — 9-30,
10-45, 12, 16-15, 17-30.

«ОКТЯБРЬ»

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Подростки» (две серии) — 

15. 18-10, 21. Для д етей  — «Ор
лята Чапая» — 12.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Овод» — 15, 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Браслет-2» — 17-15. «Ангел в 
тюбетейке» — 19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

Историко-филологический факультет Томского 
госуниверситета приглашает своих выпускников на 

ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ,
который состоится 28 марта, в 19 час., в Доме 

ученых.

I  БЮРО ПО 
I  ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
I  и ИНФОРМАЦИИ 
I  НАСЕЛЕНИЯ 
I  ОТДЕЛА 
j  ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
I  Т О М С К О Г О

ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ I  
ОБЛИСПОЛКОМА |

ю л л е т е н ь

«Комедианты» — 18, 21.

ЧЕТВЕРГ, 26 марта

Голубой зал — «Пусть гово
рят» — 9, 11. 13, 15, 17. 19. 21.

Зеленый зал — «Пусть гово
рят» ~  12, 14. 16. 18, 20, 22.

Д ля д етей  — Сборник филь
мов — 9-20, 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ

19.00. С п ек т ак л ь  н о во си б и р 
ского  го с у д ар ств ен н о го  д р а м а 
ти ч еско го  т е а т р а  « К расн ы й  
ф ак ел »  «В арвары » . П ьеса 
А. М. Горького . 22.00. Н аучно- 
п о ян ав а тел ьн ы й  ф и льм  «Все 
дни  таки е» . 22.10. Н овости. 
22.25. Город, в ко то р о м  м ы  ж и 
вем . *

Томский государственный педагогический инсти
тут

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на заочное отделение на 1970—71 учебный год 

по специальностям: русский язык и литература, био
логия и химия, иностранный язьж (английский и 
немецкий), математика, физическое воспитание.

На заочное отделение принимаются учителя школ 
и лица, работающие в системе народного просвеще
ния.

Заявления принимаются с 1 апреля по 31 мая.
Вступительные экзамены — с 1 по 20 июня.
Документы направлять по адресу: г. Томск-44,

Комсомольский проспект, 75, педагогический инсти
тут, приемная комиссия. 2—1

о потребности в рабочих, инженерно-технических ра
ботниках и служащих следующих промышленных 
предприятий и учреждений г. Томска и области: 

асфальтобетонного завода, ОПСМ, управления 
строительства, завода «Сибэлектромотор», текстиль
ной фабрики, обувной фабрики, научно-исследова
тельского института высоких напряжений при ТПИ, 
Томского производственного участка погрузо-раз- 
грузочных работ, Томсклесурса, экспериментальных 
мастерских физико-технического института.

ПРИГЛАШАЮТСЯ:

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру в 
г. Кемерове на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Большой зал — «Пусть гово
рят» — 9. 10-55, 12-50, 14-45,
16-40, 18-35. 20-30, 22-20.

Малый зал — «Трое» — 9,
14-35, 16-25, 18-15, 20-05, 21-55. 
«Безбородый обманщик» — ’ 
10-55, 12-50. Н а удлиненном  
сеан се  д е м о н стр и р у етс я  ф и льм  
«38 минут в Италии».

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Сокровища 

пылающих скал» — 9-15, 11,
12-45, 14-30. К 100-летию со 
дня рождения В. И. Ленина: 
«Всего одна жизнь» — 16-10. 
«Невероятный Иегудиил Хла
мида» — 18-10. Д ля взр о с лы х  
— 20-05, 22.

«СИБИРЯК»

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 42, кв 24,

Обращаться: после 8 час. 
вечера.

Сборник мультипликацион
ных фильмов — 9-30, 11. «Раз
вязка» -1 2 -3 0 .  14-15, 16. 17-45, 
19-30, 21-15.

Коллектив кафедры 
истории КПСС Томского 
госуниверситета им. В. В. 
Куйбышева выражает 
глубокое соболезнование 
аспирантке кафедры ис
тории КПСС Вотиновой 
И. К. по поводу смерти ее
матери

ШТРЕМ
Марии Владимировны;

Городской торг «Гастроном»

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
юношей и девушек с образованием не ниже 8 клас
сов на месячные и шестимесячные курсы продавцов 
и кассиров-операционистов.

Поступившим выплачивается стипендия за 1-й и 
2-й месяцы по 45 рублей, за 3-й и 4-й месяцы — по 
48 рублей, за 5-й и 6-й месяцы — по 54 рубля в 
месяц.

Окончившим курсы присваивается звание млад
шего продавца (кассира-операциониста) и выдается 
направление для работы в магазины гастрономтор- 
га.

Наш адрес и телефон: г. Томск, площадь Рево
люции. 92, телефон № 2-40-21.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Кзыл-Орде Казахской 
ССР на равноценную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться; г. Томск-50, 
ул. Гагарина, 31, кв 60, те
лефон № 2-40-45.

Все ателье производствен
ного объединения «Томск- 
одежда» извещают заказчи
ков, что невыкупленные за
казы 1968—69 гг. через 15 
дней после объявления в га
зете будут реализованы без 
возмещения их стоимости.

рабочие: формовщики, заливщики, обрубщики, 
штамповщики, электромонтеры, токари, сверловщи
ки, фрезеровщики; обмотчицы, намотчицы, изоли
ровщицы; слесари-сборщики, слесари по ремонту 
оборудования, электрослесари, монтажники, сантех
ники и ученики указанных профессий, ткачи и 
ученики ткачей, прядильщицы и ученицы прядиль
щиц, ватницы, рабочие в цехи (женщины), электро
обмотчики. маляры-штукатуры, столяры, каменщи
ки, электросварщики, слесари контрольно-измери
тельных приборов, слесари-наладчики, ком
плектовщики, электрики, рабочие, грузчики на 
товарный двор, крановщики электрокозловых 
кранов, стропальщики, составители поездов, 
стрелочники на контейнерную площадку, автокра
новщики, шоферы, трактористы, слесари механо
сборочных работ, строгальщики, жестянщики, маляр 
по металлопокрытиям, подсобные рабочие.

инженерно-технические работники и служащие; 
начальники цехов и сменные мастера обувной фаб
рики, техникп, инженеры и техникп-электрики, ин
женеры и техники—буровики, инженеры и техники 
— конструкторы, техники-механнки, мастер и тех
нолог механического цеха, лаборанты, операторы 
бйтумоплавнльных котлов и битумохранилищ, опе
ратор пультоуправления, бухгалтеры, главные бух
галтеры, бухгалтеры-рюЕизоры, бухгалтер-кассир, 
товароведы, машинистки, экспедитор в отдел снаб
жения, заведующие складами готовой продукции. 
Некоторые предприятия одиноким ' предоставля
ют общежития.

Кро.ме того, для работы в орсах 
приглашаются: старшие товароведы, 
технологи- общественного питания, 
старшие бухгалтеры, бухгалтеры.

За .справками и направлениями на работу обра
щаться по адресам: г. Томск, проспект имени Ле
нина, 151, или проспект Кирова, 58.

леспромхозов
товароведы,
экономисты.
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наш адрес и телвфонш 1^
АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск, проспект им. Леннна, 66. ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора — 2-46-81, заместителей редактора — 2-51-75 и 2-42-44, ответ. секретаря — 2-31-19, секретариата — 2-42-40; отде

лов: партийной жизни — 2-52-23, пропаганды — 2-47-45, промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта — 2-37-75, сельскохозяйственного ,—  ̂ 2-37-39; : науки  и школ — 2-42-46; cbeeTCKoi^o.
строительства и быта — 2-37-77, писем и рабселькоровской сети — 2-37-38 и 2-31-47,информации — 2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 2-37-36, стенограф истки — 2-52-02.

К300937 Заказ №  2035 г. Томск, типограф ия областного управления по печати.
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